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ДИАЛЕКТИКА ОБНОВЛЕНИЯ
В нашей газете 22 ноября были обобщены итоги про

верочной поездки шегарских животноводов, инженеров 
и полеводов к своим соседям. Сегодня мы рассказываем 
о том, что увидели, над чем задумались, какие пробле
мы обсуждали представители соревнующихся коллекти
вов и организаторы взаимопроверки во время ответной 
поездки кожевниковцев по хозяйствам Шегарского 
района.

Когда и хозяева, и гости 
эбрались для заключи- 
;льной беседы в кабинете 
ервого секретаря Шегар- 
voro райкома партии В. С. 
изова, то по логике вещей 
ришли к выводу, что ны- 
ешняя производственная 
аза хозяйств позволяет им 
обиваться гораздо больше- 
э, что район — это, можно 
казать, край неиспользо- 
анных возможностей. Про- 
ерено было пять колхо- 
эв: «Гигант», имени
XIV съезда КПСС, «Рас- 
вет», «Юбилейный», име- 
и 50-летия Великого Ок- 
абря и совхоз «Вперед».
; почти везде можно . было 
видеть добротные ремонт- 
ые мастерские и скотные 
воры. Еще не так давно о 
аких постройках в дерез- 
ях только мечтали. И вот 
нИ поднялись в камне и 
;елезе на месте полусгнив- 
1их хлевов. Не дворы, а 
ворцы. Но, к сожалению, 
;нешняя внушительность 
тих сооружений часто ней- 
рализуется их внутренней 
богостью. Современность 
>орм не всегда подкрепле- 
:а соответствующим содер-

Такое несоответствие осо
бенно наглядно в колхозе 
имени XXIV съезда КПСС. 
Начальник Шегарского рай
онного управления сельско
го хозяйства Г. 3. Притупов 
с шутливой иронией назы
вал этот колхоз «нашей 
изюминкой», как бы давая 
понять, что . происходящее 
Там не характерно для дру
гих хозяйств. Эт_а «изюмин
ка» изрядно набила оско
мину районным руководи
телям, не проходит и дня, 
чтобы туда не наведался 
кто-нибудь из них. Разные 
совещания и планерки там 
проводят, прямо на ферме 
заседает правление колхо
за, но проку мало.

Что же там происходит?

Д в а  п о л ю с а
Предоставим сначала сло

во самим работникам ферм. 
Доярка А, Губанова:

— Доильная установка то 
и дело ломается. Приходит
ся работать одним аппара
том, а ведь у меня полсот
ни коров, у других доярок 
еще больше. К тому же на 
дворе холодно, гуляют 
сквозняки, ворота разбиты.

Телятница Е. Демченко:
— Сколько железа в те

лятнике! Перегородки, под
вески, пол, даже кормушки 
и клетки — нс повернуться. 
А механизации — никакой! 
И сено раздаю руками, и 
пою телят из ведра... Кру
гом сырость, ржавчина.

И кожевниковаы, сперва 
приятно удивленные осно
вательностью ферм и м а- 
стерских, потом не в 
меньшей мере были пора, 
жены беспорядками:

— Прекрасная мастер
ская превращена в склад 
металлолома.

— Животноводческий ком
плекс бесхозяйственности.

И эти кажущиеся хлест
кими оценки — не сгуще
ние красок. Они выража
ются’ и цифрами: за десять 
месяцев от коровы получе
но по 1.846 килограммов 
молока, а суточный надой

сейчас не превышает трех 
килограммов; средний су
точный привес крупного ро- 
гатого скота с начала го
да — 470 граммов. Семена 
высоких классов в колхозе 
составляют всего 35 процен
тов. Своими силами колхоз 
не вывез на поля ни тонны 
органики, техника не ре
монтируется. Зимовка на 
ферме идет два месяца,^ 
около дворов уже горы 
«объедьев» — заморожен
ного силоса и сена. И ни 
грамма соломы еще не по
пало в корм скоту. Да 
еще ненадежное обору
дование... И в таких ус
ловиях главный зоотехник 
колхоза А. И. Николенко 
просто растерялся. Усугуб
ляет положение и то, что 
этому человеку, который в 
хозяйстве, как говорится, 
без году неделя, поручено 
еще выполнять обязанно
сти главного ветврача и, 
что совсем непонятно, — 
председателя колхоза. Обя
занностей через край, а де
ла не видно. И не удиви
тельно, что в итоге при ва
ловом производстве про
дукции на 700 тысяч рублей 
колхоз ровно столько же 
несет убытков. Вот такая 
«изюминка».

Если это хозяйство на ле
вом фланге шегарской эко
номики, то на правом — 
колхоз «Гигант*». Это, как 
два полюса. Если первый 
являет собой пример того, 
как не, надо хозяйствовать, 
то второй — как надо. 
Кстати, оба они выделились 
из одного колхоза года че
тыре назад' и — при рав
ных возможностях. Прав
да, «Гигант» после многих 
лет рентабельной деятель
ности сейчас тоже терпит 
убытки: реконструкция и
ему обходится недешево. А 
вызвайа она тем, что кол
хоз специализируется на 
выращивании нетелей. Но 
самая дорогая ломка поза
ди. Уже нынче хозяйство 
продаст больше 400 нете
лей, а в следующем реали
зует 900 и, как подсчитал 
председатель правления 
В. И. Лещеня, бзщет снова 
рентабельным. Но и теперь 
колхоз уверенно выполняет 
государственные планы по 
продаже животноводческой 
продукции.

Здесь во всем чувствуют
ся хозяйская рука, проду
манность. С опережением 
графика вывозится на поля 
органика, ремонтируется 
техника. На ферме дейст
вует кормоцех. Наглядно 
соревнование. И даже дель
таскрепер, который в Тру- 
бочеве никак не могут на
ладить, здесь работает. 
Строг учет всех затрат, в 
том. числе и кормов. И се
бестоимость молока состав
ляет 18 рублей 60 копеек 
за центнер при плановой 
24 рубля. ’

П о м о щ н и к и  
или иждивенцы?

Нет, пожалуй, необходи
мости подробно анализиро
вать деятельность других 
хозяйств, где побывала про
верочная бригада. Их недо
статки — это в чем-то не

достатки колхоза имени 
XXIV съезда КПСС, их до
стижения — это приближе
ние к порядкам. колхоза 
«Гигант». К тому же все 
это детально обсуждалось 
на месте, а потом в райко
ме партии. Высказывались 
горькие замечания, деловые 
предложения. И хочется 
надеяться, что не бесслед
но.

Но в ходе взаимопровер
ки вскрылись и такие проб
лемы, которые никак нель
зя замолчать. Хотя они тес
но взаимосвязаны, но по
пробуем выделить их—это 
надежность механизации 
ферм, расходование кор
мов, работа экономичес
ких служб. И все они, как 
представляется, смыкаются 
с проблемой эффективно
сти работы сельского спе
циалиста.

Механизация ферм. Ред
ко где она работает надеж
но, а без нее животновод
ство сейчас, как" без возду
ха. В связи с этим масса 
нареканий на инженерную 
службу. Справедливых. Но 
беда еще в том, что квали
фицированные механизато
ры на ферму идут неохот
но. Почему? «У нас ведь ра
ботать надо чуть ли не 
круглые сутки», — пояснил 
бригадир-животновод кол
хоза «Рассвет» П. С. Пят- 
кин, сам в прошлом поле
вод. Трудно затянуть на 
ферму и инженеров, они 
считают, что их обязанно
сти очерчены границами 
машинного двора — там бы, 
мол, навести порядок. А 
потом всегда есть отговор
ка: а станция по техничес
кому обслуживанию ферм 
при райсельхозтехнике на 
что? В колхозах, правда, 
на эту станцию не особенно 
надеются и держат на фер
мах своих слесарей, но и 
без нее не могут: там зап
части. В итоге возникают 
ситуации, подобные той, ко
торая сейчас на Трубочев- 
ском' комплексе: начальник 
станции В. Кочергин хлопо
чет там со своими людьми, 
колхозный . инженер А. 
Шахрай — со своими, а де
ло не ладится ни у тех, ни 
у других, И спросить не 
с кого.

Тут напрашиваются два 
вывода. Инженерным слузк- 
бам, начиная с районной, 
надо за фермским оборудо
ванием, за его эксплуата
цией и обслуживанием, 
консервацией и ремонтом 
учинить такой же надзор, 
какой установлен за посев
ной, кормодобывающей и 
другой техникой. Пора при
звать к порядку и коллек
тив станции. Мы были в ее 
мастерских в Баткате. Сна
чала думалось, что, по
скольку на фермах такая 
нервотрепка из-за непола
док, то и на станции аврал. 
Ничего подобного. Тишь да 
гладь. Покой. Но за этим 
внешним благополучием — 
вопиющие безобразия. При 
мойке доильных аппаратов 
не соблюдается температур
ный резким. Нет необходи
мых моющих средств. С ме
таллических стаканов—уже 
прошедших «ремонт» — 
даже грязь не очищена. А 
если учесть, что в районе 
немало больных коров, то 
станция является прямым 
разносчиком инфекции.

И труд работниц никто 
не контролирует, хотя на 
станции и есть ■ специа
лист — зоотехник В. По
душина. Но ее «дело» — 
бумаги. И она не без гордо
сти сообщила, что при пла
не 80 тысяч рублей в год

станция осваивает до 110 
тысяч. Перевыполняют 
план! И в основном за счет 
средств, которые хозяйства 
начисляют за ремонт тран
спортеров, поилок и т. п. 
Обслуживание аппаратов 
приносит самый малый 
«куш». Но ведь и тран
спортеры на фермах рабо
тают ненадежно. И трудно 
работу слесарей станции 
проконтролировать. График 
выездов, который удалось, 
кое-как найти, не соблюда
ется. А записи в журнале 
об этих выездах прекраще
ны полгода назад.

Нет, не так уж далеки от 
истины в хозяйствах, когда 
говорят, что станция только 
деньги дерет (примеры это
го тоже можно привести), а 
дело не делает. Наверное, 
настало время поставить 
успех коллектива этой 
станции в зависимость не 
от количества освоенных 
рублей, а от срока техни
ческой готовности мехакиз- ' 
мов. Тогда он меньше бу
дет иждивенцем, больше — 
действительным помощни
ком.

Какой ценой?
В каждом проверяемом 

хозяйстве сличались рацио
ны кормления животных, 
представленные зоотехни
ками, с тем выходом кор
мов, который зарегистриро
вала бухгалтерия. И нигде 
эти данные не совпадают. 
В колхозе «Юбилейный», 
например, рацион на ок
тябрь был для дойной ко
ровы такой: силоса — 25

. килограммов, сена — 2,
травяной муки — 2, соло
мы — 5, концентратов — 1 
килограмм плюс 500 грам
мов на надоенный литр. А 
списано: силоса — 13, се
на — 2,9, травяной муки — 
2,5, концентратов — -3,7, со
ломы — 3. Это на одной 
ферме. А на другой при 
том же рационе силоса спи
сано 30 килограммов, а кон
центратов — 7! Как же
так? Удивляет и то, что 
везде фигурирует солома, 
а ее фактически не давали 
коровам ни грамма. Подоб
ное несоответствие наблю
дается и в колхозе имени 
50-летия Великого Октября, 
где почему-то на одной 
ферме — один рацион, на 
второй — другой.

И ведь везде есть фура
жиры, которые заявляют, 
что все корма выдаются 
строго по весу. В том же 
«Юбилейном» мы сами мог
ли убедиться, как фуражи
ры В. С. Морозов и Н. И. 
Корчаго взвешивают каж
дые сани с силосом. Нет 
нужного контроля за этим 
со стороны экономической 
службы. . Нет порядка и в 
оплате. Труд Морозова и 
Корчаго, выполняющих од
но дело, оплачивается по- 
разному. И главный бух
галтер колхоза Г. Д. Иван
никова не смогла объяс
нить, чем это вызвано.

Нигде, кроме «Гиганта», 
в дни проверки не работали 
кормоцехи. Правда, в «Рос- 
свете» он запущен, но за 
полтора месяца зимовки 
произведено всего 54 тонны 
кормосмеси. Машинисты не 
знают ни задания, ни того, 
из каких пропорций долж
на состоять смесь. Не зна
ют этого и машинисты кол
хоза имени 50-летия Вели-
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кого Октября. Они вообще 
еще не видели «живого» 
кормоцеха. Свой только по
строили, а вот свозить их 
в соседний «Гигант», чтобы 
посмотреть там на Дейст
вующий, , никто не дога
дался..

Это тоже тревожит: ни в
одном хозяйстве (опять-та
ки, кроме «Гиганта») не 
чувствуется деловой заботы 
о выполнении известного 
постановления бюро обкома 
партии о рациональном ис
пользовании кормов и ме
рах, какие должны стиму
лировать эту работу. Даже 
экономисты оказались «не 
в курсе». Все это говорит 
о том, что в районе недо
оценивается значение кор- 
моприготовления.

Вообще от экономической 
службы требуется большая 
подвижность. Как сообщил 
В. С. Сизов, _ десять хо
зяйств района приносят 
около 4,5 миллиона рублей 
убытков'в год. Разве с этим 
можно мириться? Пора 
всерьез задуматься над 
тем, какой ценой дается 
продукция. Есть что счи
тать, есть что беречь, есть 
что экономить! И, за
интересовывая людей в 
труде, не нужно заигрывать 
с ними завышенной опла
той (колхоз «Юбилейный» 
и другие). Этим не попра- 

.вишь дело, а вот ответст
венность снизится.

Во время взаимопроверки 
немало мыслей высказыва
лось о месте и значении 
специалистов в сельскохо
зяйственном производстве. 
И не только потому, что по 
сути дела (если иметь в ви
ду состав делегаций) специ
алисты проверяли работу 
друт друга, да и руководи
ли группой ведущие специ
алисты обдеельхозуправле- 
вия — начальник госплем- 
объедикения В. С. Проскур- 
ня и начальник ветотдела 
П. П. Кошель. Без специа
листов просто немыслимо 
современное производство. 
Кто, как не они, должен 
решать: «акая технология 
содержания скота лучше, 
как разумнее организовать 
труд, как рационально рас
ходовать корма, какие пу
ти приведут хозяйство к 
рентабельности. Но для это
го необходим постоянный 
творческий- поиск. Нужна 
работа не за страх, а за со
весть. Почти в каждом хо
зяйстве П. П. Кошель реко
мендовал по примеру кол
хоза «1 Мая» Первомайско
го района, где он до недав
него времени был предсе
дателем, организовать сове
ты специалистов, которые 
бы являлись творческим 
штабом производства. И 
везде это предложение 
встречали с одобрением.

Но в шегарских хозяйст
вах слишком велика теку
честь этих кадров. Зоотех
ник со стажем работы пол
тора-два года уже чуть ли 
не ветеран. В связи с этим 
ослаблено среднее звено, и 
именно отсюда начинаются 
многие беды.

Трудно охватить весь 
круг проблем, выявленных 
в ходе проверки — деловой, 
заинтересованной. Несом
ненно, что беседы и дис
куссии на фермах и в кол
хозных конторах принесут 
пользу всем. Ведь по сути 
дела всех заботило глав
ное — как быстрее и с 
большей отдачей привести 
в действие все то нозое, 
что появилось в сельско
хозяйственном производ
стве в последнее время. 
Не секрет же, что но
вое, если его не освоить как 
следует, может оказаться 
хуже старого и не ускорить, 
а затормозить дело. В этом 
его диалектика. И не ухо
дить от проблем на легкие 
пути, а углубленно решать 
их — в этой настоятельное 
требование времени.

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

П Е Р Е Д
С Е С С И Е Й
В Е Р Х О В Н О Г О
С О В Е Т А
С С С Р

24 ноября в Москве со
стоялись заключительные 
заседания комиссий Совета 
Союза и Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР: планово-бюджетных;
по промышленности; по
транспорту и связи; по
строительству и промыш
ленности строительных ма
териалов; по сельскому хо
зяйству; по науке и техни
ке; по товарам народного 
потребления и торговле; по 
жилищно - коммунальному 
хозяйству и бытовому об
служиванию; по здраво
охранению и социальному 
обеспечению; по народному 
образованию и культуре; по 
вопросам труда и быта жен
щин, охраны материнства и 
детства; по делам молоде
жи; по охране природы и 
рациональному использова
нию природных ресурсов.

В связи с предстоящей 
второй сессией Верховного 
Совета СССР десятого созы
ва комиссии обсудили ре
зультаты предварительного 
рассмотрения в образован
ных ранее подготовитель
ных комиссиях проекта Го-

РАБОТАТЬ БЕРЕЖЛИВО, 
БЕЗ ПОТЕРЬ

Всего на грамм снижен 
удельный расход топлива 
на Рефтинской ГРЭС. Но за 
сутки здесь теперь эконо
мят два вагона угля, за год 
их будет более семисот: 
ведь ежедневный топлив
ный «паек» мощной тепло
вой станции — 600 вагонов.

С К О Л Ь К О  ВЕСИ Т С Э К О Н О М Л Е Н Н Ы Й  ГР А М М
В нынешней пятилетке 

ГРЭС, которая питает энер
гией Урал и районы Запад
ной Сибири, набирает силу 
за счет сооружения энерго
блоков мощностью 500 ты
сяч киловатт. Два из них 
уже действуют, готовится 
к пуску третий такой аг
регат.

— На новых энергоблоках 
— эффективная система 
управления, — отмечает 
директор станции Ю. Ива
нов. — Основанная на элек
тронно-вычислительной тех
нике, она позволяет вести 
процесс в оптимальном ре
жиме, но только в том слу

чае, если оборудование хо
рошо освоено. У нас стало 
непреложным законом изу
чать новые агрегаты в про
цессе их монтажа. Поэтому 
нормативные сроки освое
ния «пятисоттысячников» 
удалось сократить в полто
ра. раза. Это и явилось

главным вкладом в сэко
номленный грамм. Хотя, 
конечно, уменьшению
удельного расхода топлива 
способствовал поиск внут
ренних резервов и на др.у. 
гих агрегатах станции.

В. СТАРИКОВ, 
корр. ТАСС.

Свердловск.

сударственного плана эко
номического и социального 
развития СССР на 1980 год 
и хода выполнения Госу
дарственного плана эконо
мического и социального 
развития СССР в 1979 году, 
а также проекта Государст
венного бюджета СССР на 
1980 год и отчета об испол
нении Государственного 
бюджета ’ СССР за 19-78 год.

На заседаниях отмеча
лось, что в нынешнем году 
экономика страны получи
ла дальнейшее развитие, 
увеличились масштабы об
щественного производства, 
расширился выпуск многих 
видов промышленной про
дукции, улучшилось их ка
чество, возросли государст
венные капитальные вло
жения в развитие народно
го хозяйства.

Подчеркивалось, что при
нятая XXV съездом КПСС 
широкая программа даль
нейшего повышения благо
состояния советского наро
да успешно претворяется в 
жизнь.

Вместе с тем депутаты 
высказали ряд замечаний в 
адрес некоторых руководи
телей министерств и ве
домств, не полностью обес
печивших выполнение про
изводственных заданий.

Комиссии утвердили за
ключения по плану и бюд
жету и представили их на 
рассмотрение Верховного 
Совета СССР. Были одобре
ны так:ке содоклады комис
сий на заседаниях Совета 
Союза и Совета . Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР.

(ТАСС).

КОРОТКИЕ СООБЩЕНИЯ

в  Авеном  цехе©власти
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Р а б о т а т ь

боз отстающих
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Для вальщика нет легких сезонов: зимой ли, летом 
есть свои трудности. Николай Петрович Чевычелов дав
но зарекомендовал себя одним из лучших вальщиков 
Белоярского лесопромышленного комбината. За смену 
он может свалить до 150 кубометров, что под силу далеко 
не каждому.

Бригада М. Е. Потрепалова, в которой он трудится не
сколько лет, в четвертом квартале нынешнего года обя
залась заготовить 21 тысячу кубометров. Сейчас, коллек
тив опережает график почти на четыре тысячи кубо
метров.

НА СНИМКЕ: Н, II. Чевычелов.
Фото Н. Потапова.

Не ждем морозов
Необычно теплая погода 

мешает начать вывозку. А 
вся древесина нашего 
сплавучастка находится за 
болотами. Ждать же, когда 
они промерзнут, значит не 
вывозить лес до конца де
кабря. Чтобы ускорить де
ло, применяем вездеходы. 
Они приминают снег, мох, 
и , даже небольшой мороз 
делает дорогу проходимой.

Трелевочные тракторы и 
агрегаты ЛП-18 находятся 
в лесу. Проводим техуход. 
Заготовку леса готовятся 
вести известные бригады

Л. П.’ Салысова и Г. М. 
Шмырина. Коллективы об
судили обязательства на 
новый сезон, заключили 
договор на бригадный под
ряд.

Коллектив участка наме
рен выполнить пятилетнее 
задание по заготовке и вы
возке древесины к 110-й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина.

В. КИРЬЯНОВ, 
начальник Ваеюганского 
сплавного участка Кадга- 
сокского лесопромышленно
го комбината.

УЧИТЫВАЯ ОТСТАВАНИЕ

Д МОСКВА
Работать на урожай за

ставили плазму ученые 
Всесоюзного научно-иссле
довательского института 
электрификации сельского 
хозяйства. Здесь создана 
водородно-плазменная ус
тановка для предпосевной 
обработки семян. Ее ис
пользование У лучшает
всхожесть семян, повышает 
урожайность и болезне- 
стойкость растений. Произ
водительность установки — 
две с половиной тонны се
мян в час.

Д МИНСК
Сумели преодолеть одно

образие продукции, прису
щее массовому производ
ству, специалисты Минско
го объединения «Интеграл». 
Здесь начали выпуск мно
говариантной модели но
вых наручных часов на ос
нове единой элементной 
базы. Это позволит изго
товлять одновременно се
рии хронометров различно
го назначения.

Д ТАЛЛИН
Экономность при выра

щивании кормов лучше 
щедрости — так утвержда
ют эстонские биологи. Их 
опыты по изучению влия
ния количества удобрений 
на урожайность трав убе
дительно это доказали. Ис
следователи сделали вывод, 
что оптимальное количест
во азотных удобрений — 
300 килограммов на гектар 
культурных лугов вместо 
700, вносимых сейчас во 
многих хозяйствах. В сов
хозе, где выполняются ре
комендации ученых, достиг
нут один из самых высоких 
показателей в республике— 
6.000 кормовых единиц с 
гектара.

Д  ОДЕССА
Не разрозненными пар

тиями, как прежде, а в 
одном комплекте на каж
дый трактор или комбайн 
получают теперь механиза
торы Одесской области об
новленные и запасные ча
сти к ремонтируемой тех
нике. Это вдвое сокращает 
сроки восстановления ма
шин, гарантирует надеж
ность их работы. Такую 
практику впервые ввели 
нынешней осенью ремонт
ники облсельхозтехники.
В этом году они обеспечат 
комплексной поставкой по
ловину машинно - трактор
ного парка области. А  в 
будущем на новый метод 
ремонта планируется пере
вести всю сельскохозяйст
венную технику.

Д БАКУ
Сеансы музыки и фито

терапии включены в трудо
вой распорядок дня работ
ников хлебозавода A1» 2. 
Они благотворно действуют 
на настроение людей, сни
мая психологические на
грузки. Служба доброго на
строения завоевала попу
лярность в коллективе. Она 
внедрена по плану соци
ального развития пред
приятия. Забота о людях 
положительно сказалась на 
результатах работы. С на
чала пятилетки производи
тельность труда на заводе 
возросла почти на четверть.

Д ТЮМЕНЬ
Крупноблочный метод 

строительства позволяет 
резко ускорить ввод в эк
сплуатацию новых нефтя
ных месторождений Тю
менской области. Суть его 
в том, что на «большой 
земле» в заводских услови
ях полностью строят целые 
предприятия и только по
том доставляют их к месту 
работы. Таким прогрессив
ным способом уже обуст
раиваются Покачевское, 
Лянторское, Локосовское 
месторождения жидкого то
плива. Полигон, где| идет 
окончательный монтаж
объектов, расположен в об
ластном центре на левом 
берегу Туры. Сейчас соору
жается кустовая насосная 
станция. Она будет закачи
вать воду в недра для под
держания давления в про
дуктивном пласте.

В четвертом квартале 
трудиться по-ударному — 
этот призыв лесозаготови
телей объединения Томлес- 
пром поддержали бригады 
и экипажи Ергайского лес
промхоза. Предприятие до
пустило долг с начала года 
по основным производст
венным показателям. С 
учетом отставания строится 
работа.

Лучше , других лесосеч
ных коллективов трудится 
бригада В. С. Корнеева За

готавливая древесину вах
товым методом, здесь пере
крыли десятимесячный 
план на 11 тысяч кубомет
ров. Неплохо идут дела в 
бригадах А. Ф. Баскакова 
и И. М. Голубева.

В счет 1981 года работают 
операторы челюстных по
грузчиков А. И. Коптелов, 
И. И. Вроет, бригады рас
кряжевщиков Н. Д. Лева
шова, Ф. В. Погреботко, 
Н. Е. Ощепкова.

Т. СМАКОТИНА.
Кривошеинский район.

Д ЕГВАРД
ССР)

(Армянская

Б несколько раз сократи
ли сроки полевых испыта
ний современных тракто
ров сотрудники научно-ис
следовательской станции в 
Наирийском районе Арме
нии. Здесь создан трек, до
рожная полоса которого 
оборудована резиновым по
крытием. Этот полигон по
могает испытателям быстро 
получать необходимую ин
формацию для дальнейше
го совершенствования узлов 
и деталей стальных паха
рей.

(ТАСС).
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Нынешний год сложился 
для коллектива Могочин- 
ского лесозавода не совсем 
удачно: долг в настоящее
время составляет около со
рока тысяч кубометров пи
ломатериалов. Основная 

причина срыва выполнения 
плана, как считают на лесо
заводе, •— это недостаток 
сырья, которого заводу не 
довезли поставщики, на
пример, объединение Чу- 
лымлес, расположенное тут 
же, в Могочине. Аргумент, 
конечно, серьезный, 182 ты
сячи кубометров делового 
леса не получили от партне
ров деревообработчики, от
сюда частичные простои 
оборудования, приведшие 
к тому, что производитель
ность труда к плану со
ставила всего 89,2 про
цента, дефицит в реализа
ции равен более чем двум 
миллионам рублей. Тут, как 
говорят, комментаоии из
лишни, и можно бы согла
ситься с межстрочным вы
водом отчетного доклада 
партийного бюро о том, что 
в таких условиях вряд ли 
была возможность принять 
радикальные меры для вы
полнения плана.

Но на то и отчетно- 
выборное партсобрание, что
бы все, как есть, проанали
зировать. оттенить недо
статки. поговоиить о неис
пользованных резервах. А 
они-то, эти недостатки и ре
зервы, конечно же, были. 
Пеовым претензии к пар
тийному руководству вы
сказал рамщик секретарь 
партийной организации пер
вого цеха А. Н. Манойлен- 
ко. Причина срыва была 
ясна сразу, говорил комму
нист. но что предприняло 
партбюпо для ее преодолд- 
нйя? Да практически нище
го: не звонили, как говорят, 
во все колокола, не заслу-<; 
шали даже отчет директора 
по этому вопросу, то есть 
совершенно не использова
ли своего права контроля 
за деятельностью админист
рации. Причина же обра
стала новыми и, наконец, 
привела к срыву плана, ко
торый до конца года теперь 
уже не наверстаешь.

Многое можно было сде
лать, отмечал в своем вы
ступлении коммунист Н. А. 
Забожчук, заводскому тран
спортному цеху по доставке 
древесины собственными си
лами. если бы он работал 
как следует. Коллектив же 
цеха работает не с полной 
нагрузкой, а цеховая парт
организация в нем настоль
ко малочисленна, что о 
серьезном влиянии ее на де
ла транспортников говорить

почти не приходится. Есть 
в этой парторганизации 
еще один существенный не
достаток: коммунистов-ра-
бочих в ней почти нет. И 
заводское партбюро не по
заботилось об укреплении 
этой парторганизации, ска
жем, за счет приема в пар
тию передовиков производ
ства.

На заводе, к сожалению, 
слаба эффективность вос
питательной работы. Она 
вроде бы ведется по всем 
направлениям, но количест
во' прогулов не уменьша
ется, велика текучесть кад
ров, и эти две причины, так 
же как и недостаток сырья, 
привели к большим про
стоям оборудования. Между 
тем на предприятии есть 
примеры высокоорганизо

ванной работы, которые по
чему-то не обобщаются и не 
распространяются. С три
буны собрания бригадир 
комсомольско - молодежной 
бригады Н. Д. Бынзарь по
сетовал на то, что парт
бюро как бы не замечает 
достижений бригады, мало 
заботится о более широком 
внедрении такой формы ор
ганизации труда молодых 
деревообработчиков в дру
гих заводских подразделе
ниях.

Один за другим поднима
лись коммунисты, и слово к 
слову, предложение к пред
ложению подводили к ос
новному выводу, что отста
вание можно было бы или 
не допустить совсем, или, 
по крайней мере, значи
тельно уменьшить.

Могочинский лесозавод — 
предприятие давнишнее, су
ществует уже более сорока 
лет. Но, наверное, так серь
езно, как теперь, здесь кад
ровая проблема не стояла. 
Дело, видимо, в том, что на 
заводе только в последнее 
время спохватились строить 
жилье, улучшать бытовые 
условия работников: стро
ится 16-квартирный дом, 
весной будет сдан строите
лями детский комбинат и 
заложены еще два 16-квар- 
тирных дома. Текучесть же 
кадоов повлекла за собой 
слабую профессиональную 
подготовку работников: ведь 
вновь принятых на - работу 
необходимо учить азам поо- 
фессий. Все это должно бы
ло быть в поле зрения пар
тийной организации, но, как 
видим, не стало и послужи
ло причиной срыва. Но 
не только это беспокоило 
выступавших на собрании 
коммунистов. Например, 

слабо оснащен пех настрое
ния — заводской Дом куль
туры: в нем нет приличной 
мебели, бледна наглядная 
агитация. А без хорошего 
настроения, как известно, 
и работа из рук валится. 
Правда, в двух цехах пред
приятия созданы центры 
общественно- политической 
работы, оборудуются они 
еще в двух цехах, однако 
работе основного очага 
культуры, оттенили комму
нисты, нужно уделить как 
можно больше внимания.

Собрание единодушно 
приняло решение, направ
ленное на преодоление до
пущенного отставания. Под
черкнуто, что пятилетний 
план по производству пи
ломатериалов должен быть 
безусловно выполнен. Кста
ти, намечено уже теперь 
вывезти своими силами бо
лее 200 тысяч кубометров 
леса, чтобы полнее обеспе
чить заводские цехи сырь
ем.

В. ЯНИН,
инструктор Молчановско- 

го райкома КПСС.

В С Е Д Л Я  З Д О Р О В Ь Я  Д Е Т Е Й
На днях в Томске состоится областная научно-практи

ческая конференция врачей-педиатров, посвященная 
Международному году ребенка. Ученые и практики под
ведут итоги сделанного и наметят пути совершенствова
ния охраны здоровья и медицинского обслуживания де
тей в свете задач, выдвинутых постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «О мерах по даль
нейшему улучшению народного здравоохранения».

В нашей области за пос
ледние годы окрепла мате
риально-техническая база 
лечебно - профилактических 
и родовспомогательных уч
реждений. Построены новые 
больницы, поликлиники, ре
конструировано много дей
ствующих.

Охраной здоровья детей и 
матерей у нас занято более 
500 врачей — педиатров и 
акушеро-гинекологов. ' Том
ская область—одна из луч
ших в Российской Федера
ции по обеспеченности вра
чами (на каждые 10 тысяч 
жителей приходится 5 дет
ских врачей). На базе цент
ральных районных и город
ских больниц во всех горо
дах и районах области соз
даны детские отделения. 
Вошли в строй новые меди
цинские учреждения (дет
ская хирургическая больни
ца в Томске на 210 коек и 
два отделения на 100 коек 
на базе медсанчасти № 2). 
В новые больничные корпу
сы переведены девять дет

ских отделений — в Колпа- 
шеве, Асине, Стрежевом, в 
Шегарском, Чаинском, Алек
сандровском, Парабельском, 
Первомайском и Зырянском 
районах.

В Томске завершается 
строительство типового
120-коечного современного 
корпуса детской больницы 
№ 1. Это будет самая круп
ная многопрофильная боль
ница. На ее базе уже созда
на централизованная дет
ская биохимическая лабо
ратория, необходимая для 
повышения уровня клиниче
ского обследования.

Большое внимание уде
ляется специализированной 
помощи детям. В областном 
центре, например, стацио
нарная помощь оказывает
ся детям с хирургическими, 
глазными, неврологически
ми и многими другими за
болеваниями. Создано отде
ление выхаживания недоно
шенных детей. Лечат боль
ных с эндокринной патоло
гией и заболеванием почек, 
а на базе 4-й детской хи-
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рургической больницы ор
ганизована служба реани
мации.

Детские молочные кухни 
в Томске функционируют 
уже давно, а сейчас они по
лучили прописку и в сель
ской местности. Правда, в 
четырех районах из шест
надцати — в Томском, Те- 
гульдстском, Молчановском, 
Чаинском — пока не решен 
этот вопрос.

Изменилась за эти годы 
материально - техничес кая  
база дошкольных учрежде
ний и школ области. Вы
росла сеть летних оздоро
вительных заведений, пост
роены прекрасные здания 
новых школ и яслей- 
садов. Сегодня здесь воспи

тывается свыше 50 тысяч 
ребят, причем 80 процентов 
стоимости их содержания 
оплачивается государством. 
Организованы первые спе
циализированные детские 
сады и группы для ребят • 
с отклонениями в состоянии 
здоровья (ребятишек здесь 
не только лечат, но и вос
питывают).

, Значительно улучшились 
показатели физического 
развития детей. В прошлом 
году, например, в летних 
оздоровительных учрежде
ниях отдохнуло свыше 70 
тысяч детей и подростков. 
В соответствии с постанов
лением бюро обкома КПСС, 
и планом мероприятий обл
исполкома ведется новое 
строительство школ и яс
лей-садов, детских и ро
довспомогательных учреж
дений. спортивных соору
жений, строится Дворец 
пионеров.

Профилактическая нап
равленность особенно четко 
прослеживается в. работе 
детских поликлиник, кото
рые сумели добиться спло
шной диспансеризации. 
Значительно выросла их 
роль как организационно- 
методических центров по 
воспитанию ребенка. Здесь 
применяются новые формы 
диспансеризации здоровых 
и больных детей, внедря
ется научная организация 
труда. Организованы каби
неты по воспитанию здоро
вого ребенка, где матерей 
учат методам массажа, гим

настики. Работают школы 
матерей.

Что дала профилактика? 
Прежде всего значительно 
снизился процент инфекци
онных заболеваний. В обла
сти уже много лет не реги
стрируются такие тяжелые 
детские инфекции, как 
дифтерия, полиомиелит. За 
последние 8 лет заболева
емость скарлатиной и кок
люшем снижена в 7 раз, 
корью и дизентерией — 
почти на 40 процентов. Соб
ственно, качество медицин
ской помощи повысилось 
на всех этапах. Доказа
тельство — самый низкий 
уровень детской смертности 
в нашей области среди об
ластей Западно-Сибирского 
региона (этот уровень, кста
ти, ниже и среднереспубли
канского показателя). Что 
же способствовало уопеху? 
Главным образом распрост
ранение опыта работы- 
лучших детских лечебно- 
профилактических учреж
дений. Теперь в подготов
ке кадров они стали базо
выми. В их числе—Асинов- 
ская поликлиника—по дис
пансеризаций детей ранне
го возраста (ею заведует 
заслуженный врач РСФСР 
Н. В. Колтыкова), второе 
поликлиническое отделение 
детской больницы № 1 Том
ска—по организационным 
формам работы (руководи
тель Л. С. Тырышкина), 
первое поликлиническое 
отделение детской больни
цы № 20—по обслужива

нию детей в садах и яслях 
(возглавляет заслуженный 
врач РСФСР Е. Л. Федо
ренко) и Колпашевская 
детская поликлиника — по 
медицинскому обслужива
нию школьников (руково
дит ею городской педиатр 
Г. С. Комарова).

Большую помощь врачам 
оказывает Томский меди
цинский институт. Доста
точно сказать, что все 
6 детских больниц города 
являются базами кафедр 
педиатрии. Много сил охра
не здоровья детей отда
ют профессора И. И. Ба
лашова, 3. М. Землякова, 
К. В. Лаврова, А. А. Ро- 
диояченко, В. И. Москвин.

За последние годы воз
росла комплексность в ре
шении проблем охраны 
здоровья детей. Этому спо
собствовала работа межве
домственных советов по ох
ране здоровья детей, соз
данных при облисполкоме 
и райгориополкомах, кото
рые организуют и коорди
нируют деятельность всех 
заинтересованных ведомств.

Конечно, много еще и 
нерешенных вопросов. Это 
заботит и врачей, и тех, 
кто создает им условия для 
плодотворной работы во 
имя здоровья подрастающе
го поколения. Совместно 
мы сделаем все, чтобы ре
шить все проблемы быстро 
и эффективно.

Р. ТРЕГУБ,
заместитель заведую

щего облздравотделом.

достойными эпохи

В коробочном отделении 
спичечной фабрики «Си
бирь» Л. И. Заводенко тру
дится 24 года. Два станка, 
которые она обслуживает, 
должны каждую смену вы
давать 74 тысячи внутрен

них коробочек. Людмила 
Ивановна добилась высо
кой выработки. С ее стан
ков на конвейер сходи* 
до 79 тысяч коробочек. Пе
редовая работница, она и 
активная общественница —

профорг смены, член ДНД. 
Ее фотография на Доеке 
почета фабрики.

НА СНИМКЕ: Л. И. За
воденко.

Фото В. Кровелыцикова.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
В Ы С ТУП ЛЕН И Й

« С О Х Р А Н И Т Ь  
ГОРОДСКИЕ О З Е Р А «

В этом материале' шла 
речь о бережном отношении 
к. природе. Автор рассказы
вал о том, что озера превра
щают в свалку, сбрасывая

на их берега строительный 
мусор.

Как сообщил председа
тель Ленинского райиспол
кома Б. В. Вознесенский, 
факты, указанные в публи
кации, действительно име
ли место. Промышленные 
предприятия, прилегающие 
к озерам Епифанцево, Кере- 
петь, Цимлянское, сбрасы
вали в них отходы произ
водства. Административная 
комиссия райисполкома на
казала руководителей заво
да- торгового оборудования, 
мехколонны № 44, комби
ната хлебопродуктов, каран
дашной фабрики.

Г А Р А Н Т И Й Н Ы Й  
С Р О К  У Д В О Е Н

ХАРЬКОВ, 24 ноября. 
(ТАСС). Длительное хране
ние и перевозку биологиче
ских препаратов в любые 
климатические зоны обес
печивают специальные хо
лодильники, серийный вы
пуск которых освоил Харь
ковский завод транспортно
го оборудования. В таких 
емкостях под защитой жид
кого азота гарантийный 
срок сберегания продуктов 
увеличивается вдвое.

гепортаж ВОЗДУШНЫЕ РАБОЧИЕ М У З Е Й  К О М С О М О Л И И

Почетную и ответствен
ную роль музыкального ис
кусства в духовной жизни 
общества, задачи, постав
ленные партией перед дея
телями многонациональной 
советской культуры, обсу
дили делегаты VI Всесоюз
ного съезда композиторов 
СССР. 24 ноября в Москве, 
в Колонном зале Дома сою
зов, состоялось его заклю
чительное заседание.

Вдохновленные высокими 
идеями партийности и на
родности, подчеркивается в 
резолюции съезда, совет
ские композиторы живут 
единой жизнью с народом, 
воплощают в своих произ
ведениях его заветные ду
мы и чаяния, его героиче
ские свершения, направ
ленные к дальнейшему 
подъему и процветанию на
шей социалистической Ро
дины. Съезд выразил твер
дую уверенность в том, что, 
претворяя в жизнь указа
ния партии по вопросам ис
кусства, деятели советской 
музыки с честью выполнят 
стоящие перед ними зада
чи. Залогом тому — комму
нистическая убежденность 
и талант мастеров нашего 
музыкального искусства, их 
непоколебимая верность 
принципам партийности и 
народности искусства со
циалистического реализма.

На заключительном за
седании были объявлены 
итоги выборов нового соста
ва правления Союза компо
зиторов и Центральной ре
визионной комиссии союза.

С большим воодушевле
нием участники съезда 
приняли приветственное 
письмо Центральному Ко
митету Коммунистической 
партии Советского Союза. В 
этом документе выражена 
горячая благодарность ле
нинскому Центральному 
Комитету," Политбюро ЦК 
КПСС, Леониду Ильичу 
Брежневу за неутомимую 
деятельность на благо наро

да, за мир и счастье на зем
ле.

Мы глубоко признатель
ны родной партии, говорит
ся в письме, за повседнев
ную отеческую заботу о ро
сте и совершенствовании 
социалистической культу
ры. Партия чутко поддер
живает нас, деятелей совет
ского искусства, помогает 
нам теснее связать наше 
■Иорчество с жизнью наро
да, с задачами коммуни
стического строительства.

Основой плодотворного 
развития советской музыки 
является верность идеям 
коммунизма, принципам 
марксистски - ленинской 
эстетики, борьба с любыми 
проявлениями чуждой нам 
буожуазной идеологии.

Вместе со всем советским 
народом мы готовимся до
стойно встретить 110-ю го
довщину со дня вождения 
В. И. Ленина и XXVI съезд 
Коммунистической партии 
Советского Союза. Мы бу
дем стремиться отметить 
эти события в жизни нашей 
страны созданием ярких 
произведений, вдохновлен
ных величием ленинских 
идей, героическими сверше
ниями советского народа.

Мастера музыкального 
искусства всем сёрдцем 
одобряют и поддерживают 
ленинский курс Коммуни
стической партии Советско.- 
го Союза, .многогранную 
деятельность ее Центпаль- 
нпго Комитета, Политбюро 
ПК, выдающегося полити
ческого и государственного 
деятеля современности Лео
нида Ильича Брежнева.

Мы, советские компози
торы и музыковеды, отда
дим все силы для того, что
бы советская музыка до
стигла новых побед, внесла 
новый весомый вклад в 
развитие и расцвет социа
листической культуры.

VI Всесоюзный съезд 
композиторов закончил ра
боту.

(Корр. ТАСС).

Как-то с приятелем зашел 
у нас разговор об авиации.

— Знаешь, — говорит он ■ 
мне, — кем лучше всего 
работать? Летчиком на 
ТУ-154. Они сами разве 
только взлет да посадку де
лают, а во всем остальном 
автоматика работает. Сиди 
Да на приборы посматривай.

Так ли это? Пассажиры 
самолета экипаж всего один 
раз видят — когда пилоты 
между кресел к выходу 
пробираются. Да еще стюар
десса объяснит, что коман
дир корабля — пилот пер
вого класса такой-то.

И вот я сижу в кабине са
молета ТУ-154, котооый ле
тит по маршруту Томск — 
Москва. Но рассказ об эки
паже летчика первого клас
са Рената ГайФзшовича Ва
лиева я хочу начать с 
земли.

Как-то странно было слы. 
шать сначала от командира 
авигпредприятия. а затем 
и от самих летчиков, 1 что 
главное в полете — это его 
подготовка на земле. Раннее 
утро, до вылета около двух 
часов, а экипаж уже в 
штурманской. Выбор мапш- 
рута — дело не простое. На
до найти самый оптималь
ный на сегодня путь, и учи
тывать при этом приходит
ся многое — от скорости и 
направления господствую, 
щих ветров до рейсовой на
грузки лайнера.

В это время самый заня
тый из экипажа человек — 
бортинженер Николай Ва
сильевич Мерзликин. Его 
задача — полностью подго
товить самолет, проверить

исправность всех систем 
обеспечения полета.

Оба пилота — опытнейшие 
летчики. Ренат Валиев уже 
провел в воздухе 460 дней. 
С детства мечтал стать лет
чиком и второй пилот Гер
ман Николаевич Шевелев. 
С 13 лет посещал Томский 
аэроклуб. В спортивном пи
лотаже достиг вершин мас
терства, выступал в одной 
команде с чемпионом мира 
Мартемьяновым.

Да и штурман Андрей 
Эннс, когда подавал доку
менты в училище, также 
хотел быть только летчи
ком. В душе он и сегодня 
летчик, и штурманской его 
работе это, пожалуй, идет 
только на пользу.

В летной практике пилота 
гражданской авиации нет 
ни полетов на сверхскорос
тях и головокружительных 
высотах, ни фигур высшего 
пилотажа. По существу ра
бота летчика на ТУ-154 в 
чем-то схожа с работой шо
фера междугородного авто
буса. Только «автобус» пере
двигается далеко за облака
ми да скорость имеет в де
сяток раз повыше. К тому 
же самолетом большую 
часть пути автопилот управ
ляет. Может, действительно 
легкая у летчика работа? 
Об этом я и спросил у 
командира корабля.

Валиев начал с того, что 
показал увесистый том ру
ководства к эксплуатации 
самолета:

— Чтобы стать классным 
летчиком, надо наизусть 
знать все, что здесь написа
но. Так что работа эта — тя

желый труд и постоянная 
учеба.

Еще спрашивают, не на
доедает ли по одному и то
му же маршруту из меся
ца в месяц летать. Я тре
тий год на «ТУ» работаю 
и не помню двух одинако
вых полетов.

Учимся постоянно: каж
дый взлет и посадка—для 
экипажа серьезный экза
мен, ведь з| месяц всего 
десятка полтора раз делать 
их приходится. Это ничтож
но мало, а совершить эту 
посадку нужно на высшем 
уровне.

Подлетаем к Москве. 
Крупное темное пятно раз
растается в верхней части 
экрана локатора.

— Смотрите, это Моск
ва, — говорит мне штурман.

Даже в такой неожидан
ной проекции столица на
шей Родины производит 
сильное впечатление.

Заходим на посадку. Со 
скоростью трехсот кило
метров в час летит навстре
чу бетонная дорожка аэро
дрома. Так и хочется заж
мурить глаза, весь сжима
ешься в ожидании удара, 
но лайнер, словно магнитом, 
притягивается к дорожке.

Полет окончен. На проща
ние без особой надежды на 
успех задаю традиционный 
вопрос:

—В чем романтика вашей 
работы?

Герман Шевелев ответил 
первым:

— Посадить эту многотон
ную махину на бетонную 
дорожку, как на перину, 
разве это не романтика?

Б. СУББОТИН.

Он был открыт год на- 
sad в Томске. За этот неболь
шой срок проделана огромная 
работа по систематизации 
материалов истории томского 
комсомола. Директор музея 
П. А. Липухин рассказывает: 

— У нас уже проведено 
170 экскурсий для школьни
ков, часто в музее бывают 
представители предприятий,

учреждений Томска, гости из 
Москвы, Новосибирска, Куз
басса. Ветераны комсомола и 
партии вручают здесь моло
дежи комсомольские билеты.

Сейчас планируется созда
ние филиала музея в школе 
№ 30. Ленинский райком 

■ ВЛКСМ за большую работу 
в музее наградил почетными 
грамотами его активистов.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

З А Щ И Т А  Д О К Т О Р С К О Й
На ученом совете при 

Институте истории, фило
логии и философии Сибир
ского отделения АН СССР 
прошла защита докторской 
диссертации «Становле
ние и структура техни
ческого знания» заведу
ющим кафедрой филосо

фии ТИСИ доцентом В. В. 
Чешевым. Тема диссерта
ции актуальна, она помота
ет решать вопросы, постав
ленные сегодня научно-тех
нической революцией.

Защита прошла успешно.
Н. ПЕТРОВА.

Р А С П И С А Л И С Ь  I  Б Е С С И Л И И
В прошлом. году жители 

улицы Лермонтова узнали о 
начале строительства ливне
вой канализации. Обрадова
лись, поскольку появилась 
уверенность, что усадьбы не 
будут заливать талые воды. 
Однако надежды оказались 
преждевременными. Строи
тельство действительно на
чалось, но ведется медленно 
и плохо. Трудно определить, 
чего от него больше — поль
зы или вреда. Нынешней вес
ной подвалы многих домов 
затопило, здесь вынуждена 
была дежурить аварийная 
машина. Вынутый из тран
шеи грунт строители разбро
сали по дорожному полотну, 
и оно оказалось выше уровня 
тротуаров, водоотводных ко
лодцев, а ливнеприемники не 
построили.

И заказчик (управление до
рожного строительства и бла

гоустройства), и подрядчик 
(ЦСУ-2 дорожного ремонтно- 
строительного треста) допу
стили серьезные нарушения в 
самом начале строительства: 
не произвели вертикальную 
планировку поверхности и не 
учли расположение инженер
ных коммуникаций. В некото

рых местах трубы уложены 
на малую глубину, кое-где 
магистраль пересекается с во
доводом.

Что же касается внешнего 
вида улицы Лермонтова, то 
после многолетних раскопок 
она выглядит удручающе.

В. ЦИВАНЮК.
* * *

Письмо В. С. Циванюка 
пришло в редакцию еще в 
сентябре. Тогда же мы оз
накомили с ним главного 
инженера управления до
рожного строительства и 
благоустройства Г. Г. Та- 
гильцева.

— Прокладка основного 
коллектора подходит к кон
цу, — заверил Геннадий 
Григорьевич. — Вот-вот 
приступим к строительству 
ливнеприемников и завер
шим его в ближайшее вре
мя.

Побывав на месте, мы 
убедились, что строитель
ство ливневой канализации 
продолжается, хотя до его 
завершения было еще не
близко. Предстояло не 
только проложить ливне
приемники, но и устранить 
брак, допущенный при

строительстве водоотвод
ных колодцев, благоустро
ить улицу. Однако у редак
ции не было оснований не 
верить слову руководителя.

Получив повторный сиг
нал В. С. Циванюка о пре
кращении работ на трассе, 
редакция вновь обратилась 
в управление дорожного 
строительства и благоуст
ройства.

— Магистральную часть 
трассы мы закончили, — 
подтвердил начальник про
изводственно - техническо
го отдела Г. А. Рухлядев, 
замещающий Г. Г. Тагиль- 
цева. — Но все остальное 
не успели. Сроки сорваны 
из-за подрядчика ДСУ-2, не 
выполнившего запланиро
ванный объем работ. Когда 
закончим объект? В буду
щем году, тогда же завер
шим благоустройство.

Управляющий дорожным 
ремонтно - строительным 
трестом, в чьем ведомстве 
находится ДСУ-2, Г. Д. Не- 
доспасов настроен более 
оптимистично:

— К концу года проведем 
ответвления от основной

Благоустройство 

забота общая

трассы. Не сделали этого 
раньше из-за отсутствия 
железобетонных колец. Но 
сейчас ими наконец запас
лись.

Полярность двух мнений 
не совсем понятна. Тем бо
лее что дорожный ремонт
но-строительный" трест на
ходится в подчинении уп
равления дорожного строи
тельства и благоустройства. 
Казалось бы, отсутствие ве
домственной разобщенности 
должно пойти . на пользу 
общему делу. Однако один 
начальник не ведает, что 
делает другой, а в резуль
тате объект, подлежащий 
сдаче, включается в спи
сок переходящих.

Строительство коллекто
ра по улице Лермонтова, 
как видим, мало заботит 
руководителей управления 
и подведомственного тре
ста. Не принимают дей
ственных мер и в гориспол
коме, хотя там хорошо ос
ведомлены о положении 
дел на объекте. Меры же 
крайне необходимы. И при
няты они должны быть без
отлагательно.

ТЕХНИКУМЫ

НАГРАДА  
ЛУЧШЕЙ ГРУППЕ

По итогам социалистиче
ского соревнования среди 
учебных групп пятнадцати 
техникумов Министерства 
автомобильных д о р о г  
РСФСР одна из групп Том
ского автомобильно-дорож
ного техникума получила 
диплом второй степени и 
денежную премию. Препо
даватели И. И. Самойлов■и 
Е. Д. Гаськова награждены 
дипломами третьей степени 
и денежными премиями. 
Премиями отмечен также 
труд преподавателей Т. П. 
Киреевой и Т,- В. Базавлук.

ОРИГИНАЛЬНЫЕ
РЕШЕНИЯ

Восемь экспонатов пред
ставили учащиеся комму
нально-строительного тех
никума на четвертую зо
нальную выставку техни
ческого творчества студен
тов и учащихся, которая 
недавно проходила в горо
де Кемерове. Будущие спе
циалисты по в о д о с н а б 
жению и канализации 
под руководством препо
давателя С. М. Ярина 
изготовили действующие 
макеты по очистке про
мышленных сточных вод. 
Некоторые узлы этих уста
новок имеют оригинальное 
решение. Интересна модель 
дымоулозителя, который не 
позволяет загрязнять атмо
сферу и улавливает цен
ные вещества из дымовых 
газов.

ПРЕОБЛАДАЮ Т  
ВЫСОКИЕ ОЦЕНКИ

Последняя экзаменацион
ная сессия идет у двух 
групп программистов в 
приборостроительном тех
никуме. 85 процентов отве
тов оцениваются на «хоро
шо» и «отлично». Как всег
да, только на «отлично» 
сдают экзамены И. Кулико
ва, Л. Лауэр, И. Черныше
ва и другие.

После сдачи экзаменов 
эти группы выходят на 
преддипломную практику.

ВСЕ КАК В НАТУРЕ
Закончен монтаж желез

нодорожного тупика в учеб
ном кабинете техникума 
железнодорожного тран
спорта. На балластовой ос- 

. нове проложены настоящие 
рельсы, здесь же установ
лены машины и механиз
мы, заменяющие ручной 
труд при прокладке и ре
монте полотна —■ передвиж
ная электростанция, совре
менные дефектоскопы, ме
ханизмы для укладки шпал 
и рельсов. Кабинет обору
дован учащимися под руко
водством преподавателя 
И. Т. Безменова.

ПРАКТИКА —
НА БУРОВОЙ

В Средний Васюган, 
Александровский и Карга- 
сокский районы уехали на 
преддипломную практику 
учащиеся геологоразведоч
ного техникума. Непосред
ственно на буровых в долж
ностях рабочих II и III раз
рядов они будут получать 
практические навыки по 
специальностям «геофизи- 

. ческие методы исследова
ния скважин» и «бурение 
скважины на нефть и газ». 
Всего на практику уезжает 
140 человек. Многие из них 
направлены в Норильск, 
Якутск, на Сахалин и Кам
чатку.

В. СТЕПАНОВ.
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Горжусь
своей профессией

Человеку со стороны уча
сток, где я работаю, может 
показаться маленьким, не 
очень интересным и далеко 
не главным, но я горжусь 
своей профессией.

В энергоцех электролам
пового завода пришла в 
1963 году. Определили меня 
на участок обмотки мото
ров. Признаюсь, поначалу я 
тоже думала, что здесь за
нимаются чем-то третьесте
пенным. Но стоило узнать 
дело поближе, познакомить
ся с людьми, которые- тру
дятся на участке, и от пер
вых впечатлений не оста
лось и следа.

ЧТОБЫ ЗАВОД РАБОТАЛ РИТМИЧНО
Понять важность этой ра

боты, полюбить ее помог 
мой наставник .Петр Ва
сильевич Чабан. Он ветеран 
завода. Дело свое знает от
лично и рассказать о нем 
может так, что, слушая, бу
дешь бояться пропустить да
же слово. Вот его-то школу 
я и прошла. И не только я. 
Все, кто у нас работает, — 
его ученики.

Коллектив участка —■ все
го четыре человека. Недавно 
в цехе отмечали юбилей — 
тридцать пять лет работы 
на заводе Зои Федоровны 
Шабановой. Она, как и я, 
обмотчица, мы меняем об

мотку в сгоревших мото
рах. Ежедневно делаем вро
де бы одно и то же и вместе 
с тем по-другому. Моторы 
поступают на участок са
мые разные: большие, ма
ленькие и у каждого — своя 
намотка, свой провод. Опре
делить, что и как, подобрать 
нужный провод и быстро на
мотать его — наша задача. 
Сгорел мотор,—значит, где- 
то в производственном кон
вейере стоит участок и от 
нас зависит его пуск. Вот и 
получается, что мы тоже 
задаем ритм рабочему про
цессу завода. Это понимают 
все обмотчицы, поэтому ста
раемся делать ремонт ка

чественно и за короткий 
срок.

Чтобы работа шла споро, 
заранее обеспечиваем уча
сток материалами. Бывает, 
снабженцы подводят, не вы
полняют заявку, и мы не 
получаем нужный провод. 
Тогда, чтобы пустить мотор 
в работу, производим пере
расчет и делаем обмотку из 
другого.

Своему д.елу обучаем мо
лодых. И сейчас на участке 
есть ученица — Зоя Копы
това. Пришла она к нам не
давно, в июле, и уже полу
чила второй разряд. Учим 
ее всей бригадой, каждый

готов подсказать, если что 
надо, поэтому чувствует она 
себя уверенно. Думаем, что 
недалек тот день, когда Зоя 
будет работать наравне с 
нашими ветеранами.

Конечно, есть на участке 
и трудности. Одна из них — 
отсутствие пропитки. Из-за 
этого срок службы моторов 
короче и менять в них об
мотку нам приходится ча
сто. Нет здесь и механи
зации, делаем все вручную. 
Да и негде у нас ставить 
механизмы, не хватает пло
щади. Все надежды на но
вый корпус, который стро
ится неподалеку. Там все 
будет организовано, как го
ворится, по последнему сло
ву техники.

Н. ИВАНОВА,
рабочая электролампового 

завода.

П О  М  Т А
КАК ВАС ОБСЛУЖ ИВАЮ Т!

З Н А М Е Н И 2 »

Авторитет томской марки

п о  з а м о р с к и й  а д р е с а м
Иной школьник, попав на 

наш двор, мог бы изучить 
почти всю географию, не 
сходя с места. На партиях 
вакцин и сывороток — за
рубежные адреса. Более чем 
в пятидесяти 'странах Азии, 
Африки, Европы применя
ют препараты с маркой на
шего старинного сибирского 
города. Эфиопия, Сирия, 
Турция — не перечислить 
всех, государств, с удоволь
ствием покупающих нашу 
продукцию. Среди получа
телей—Вьетнам, Куба, Бол
гария и другие страны — 
члены СЭВ, а также разви
тые капиталистические го
сударства, такие, как Фран
ция, ФРГ. Томские препара
ты помогают бороться с га
зовой гангреной, столбня
ком, с последствиями уку
сов энцефалитного клеща, с 
бешенством. Средства про
тив этих болезней выпуска
ются у нас уже давно и 
пользуются большим спро
сом как на внутреннем, так 
и внешнем рынках.

Актуальна для сибиряков 
борьба с клещевым энцефа
литом. Учитывая это, кол
лектив института готовится 
сейчас к выпуску полного 
набора бактериологических

средств для профилактики 
и лечения этой болезни. 
Препараты в отдельности 
выпускаются в разных кон
цах Союза, наш же инсти
тут будет первым и единст
венным, выпускающим пол
ный комплект медицинских 
средств.

Среди получателей нашей 
продукции — и строите
ли БАМа. Сейчас создается 
вакцина из штамма, выде
ленного в восточных райо
нах Сибири, —• там, где про
ходит Байкало-Амурская 
магистраль. Районирован
ный препарат повысит эф
фективность профилактики 
этого заболевания. Готовят
ся к производству также 
противовоспалительная сы
воротка Филатова (не но
вое, но весьма эффективное 
средство) и препарат для 
предупреждения и лечения 
гриппа «Интерферон».

Бактериальным препара
там не присваивают почет
ный пятиугольник — они и 
без этого должны быть са
мого высокого качества. Но 
о том, какое место занимает, 
наша продукция в ряду по
добных, говорит такой факт: 
ежегодно вакцинам и сыво

роткам с томской маркой 
присваивается до десяти 
медалей ВДНХ.

В этом успехе — труд 
ученых - разрабо т ч и к о в, 
труд производственников. 
Среди командиров произ
водства среднего эвена вы
деляются знаниями, ответ
ственностью, трудолюбием 
начальники отделений ком
мунист Л. А. Федорова и 
М. В. Ярунцева. Благодар
ности за результативный 
труд заслужили также ла
борантки член партии Г. И. 
Дунбинская, 3. И. Пшенич
никова, многие другие. Их 
руками создается авторитет - 
марки томских бактериаль
ных препаратов.

О. КУЛЕШОВА,
член местного комитета 

предприятия по производ
ству бактериальных препа
ратов ТомНИИВСз.

ПЬЯНСТВУ —  БОЙ!

ВО ЗЛЕ Г А С Т Р О Н О М А ...
Трудовые коллективы, об

щественность по месту жи
тельства усиливают борь
бу против пьянства. И 
этот общенародный поход 

дает результаты. Но, дума
ется, они были бы еще вы
ше, если бы активное уча
стие в нем приняли торгую
щие организации. А в том, 
что в этом деле еще не все 
ладно, убеждает гастроном 
«Сибирский», что на ул. 
Новгородской.

Гастроном, что называет
ся, .на бойком месте: рядом 
манометровый завод, авто
колонна № 1975, завод «Рем- 
быттехника», другие пред
приятия и организации. С 
раннего утра — магазин от
крывается в девять —• до 
позднего вечера в гастроно
ме и возле толкутся жаж
дущие «сообразить на тро
их». Им нипочем правила 
торговли: уже с девяти ча
сов у них надеждой светят

ся глаза. И, глядишь, __ не 
зря: то один, то другой от
ходят от прилавка, ворова
то пряча в карман бутылку. 
Для распития направляют
ся или в кафе «Колоколь
чик» (оно рядом с магази
ном), или на производство, 
или в подъезды ближайших 
домов.

В ответ на просьбы жи
телей в гастрономе переста
ли продавать водку. Но про
блемы это не решило. Выпи
вохам мало разницы — пить 
сорокаградусную или вер
мут (только красного нужно 
в три раза больше).

Выход, на наш взгляд, 
простой. Вином, водкой тор
говать следует в специаль
ных магазинах. Централи
зация позволит навести по
рядок в этом деле, закроет 
лазейки пьяницам, оздоро
вит обстановку возле гаст
рономов.

Ю. ТИТОВ.
г. Томск.

В Е Д О М С Т В Е Н Н Ы Е  Р О Г А Т К И
Пай дугински й  лесозаготови

тельный пункт" Парабельского 
леспромхоза перевели в На- 
рым. Все организовали, как 
надо: лесозаготовители и ж и л ь 
ем обеспечены, и магазин 
здесь хороший. Одна беда —  
с пекарней. Нет ее у  нас, а 
потому пользуемся привозным 
хлебом. Из-за этого и перебои 
бывают, и ассортимент бед
ный.

Е сть в Нарыме пекарня 
сельпо, которая могла бы

снабжать и нас хлебной про
дукцией, но в орсовский ма
газин она не дает ни крошки, 
потому что мы к другому 
ведомству относимся.

Не знаю, от кого зависит 
решение этого вопроса, но 
оставлять его открытым 
нельзя.

Ф .  Г О Н Ч А Р О В ,
* ветеран Великой 

Отечественной войны.
с. Нарым
Парабельского р-на.

Д А Ч Н И К У  
ИЛИ РАБОЧЕМУ?

История началась с того, 
что в нашей избе обломи
лась потолочная балка. С 
разрешения заведующего 
Коларовским животновод
ческим комплексом А. ЗХ 
Дяделева моя семья пере
бралась в соседний дом, 
принадлежащий ОПХ,—на 
время, пока не отремонти
руем собственный. И вот на 
днях, как снег на голову,— 
предписание .из прокурату
ры освободить жилье в де
сятидневный срок.

Оказывается, этого по
требовала администрация 
хозяйства. Куда я пойду с 
семьей? Здесь родился, 
здесь учился, здесь, в отде
лении, начал работать. Те
перь уже более тридцати 
лет тружусь скотником. Не 
раз обращался в дирекцию 
ОПХ, чтобы помогли мне — 
за собственные деньги — 
стройматериалами для ре
монта дома. Однако ничего, 
кроме обещаний, я не полу
чил. Обидно. Тем более что 
возможности есть. Недавно 
администрация продала за 
бесценок двухэтажный дом 
(бывшее здание детсада) в 
Коларове каким-то дачни
кам. А почему бы не про
дать его рабочим совхоза?

Вообще,! пора поднять во
прос о взаимоотношениях 
дачников и сельчан. Кола- 
рово, например, все более 
становится дачным местеч
ком, около трети жителей 
никакого отношения к сель
скому хозяйству не имеют. 
Работать в отделении неко
му, а дачные домики рас
тут, как грибы после дождя. 
Потому и обидно нам, кола- 
ровцам.

А. ПОРТНЯГИН, 
скотник Коларовского 
животноводческого ком

плекса.
Томский район.

КУДА УХОДИТ
Честное слово, завидую 

тем, кто не связан с кассой 
ЖКО, что расположена на 
Иркутском тракте. Когда 
приходит время платить за 
квартиру, я начинаю нер
вничать. Потому что для 
меня и для многих жителей 
нашего микрорайона насту
пают невеселые дни.

Вечером, когда возвраща
юсь домой, касса уже за
крыта, не работает она и 
по субботам. Приходится 
отпрашиваться с работы, 
чтобы не попасть в должни
ки по квартплате. Но не
редко и днем заветное окош
ко бывает закрыто. У этой 
кассы нет четкого режима 
работы. Поэтому можете се

бе представить, что творит
ся в коридоре ЖКО в те 
дни, когда здесь одновремен
но выдают зарплату своим 
работникам и сотрудникам 
детских учреждений, пен
сию пенсионерам и прини
мают плату за квартиру, 
детсад, ясли.

Велики потери рабочего и 
свободного времени из-за 
такой организации работы 
кассы. Год назад я уже под
нимал этот вопрос перед ру
ководством ЖКО, но улуч
шений нет. Может, редак
ция поможет навести по
рядок?

И. ТИМОШЕНКО.
г. Томск.

ОТ РЕДАКЦИИ. Четыре года назад облисполком при
нял решение о мерах по сокращению потерь рабочего и 
свободного времени. Оно было доведено до руководите
лей всех предприятий сферы обслуживания. Облиспол
ком обязал их пересмотреть режим работы всех служб 
таким образом, чтобы он устраивал людей. Говорилось в 
решении и о необходимости работы этих подразделений в 
субботу. Однако, как показывают многочисленные пись- 
ма, должного порядка до сих пор нет.

ПО СЛЕДАМ ДЕФИЦИТА
В последнее время все больше товаров попадает в чис

ло дефицитных. Вот уже несколько лет редкостью стала 
пищевая сода, недавно перестали быть дефицитом элек
тролампочки. Сейчас настала очередь зубной пасты.

В чем дело, чья это вина? Торговых работников? Про
изводственников? Хорошо, если бы газета ответила 
на эти вопросы.

С. Уваров.
г. Томск.

— Читатель прав: действи
тельно, в магазинах не хва
тает то одного, то другого, 
говорит заместитель началь
ника областного управления 
торговли Г. Т. Дорохов, кото
рому мы показали письмо.
Я вина полностью лежит на 
поставщиках. Судите сами: 
за десять месяцев оптовая 
база недопоставила торгую
щей сети более двухсот тысяч 
тюбиков зубной пасты. Это 
сразу же сказалось на тор
говле, вызвало жалобы насе
ления.

Было бы неправильно 
думать, что руководители 
управления торговли при
нимали недопоставки как 
должное. Нет, они отправи
ли десятки телеграмм, де
ловых писем в министерст
во, на заводы-поставщики, 
оптовые базы, просили, 
требовали. Однако помогло 
это мало.

Казалось бы, просто: тор
говля бедствует из-за про
изводственников. Можно 
было бы удовлетвориться 
этим объяснением, если бы 
не некоторые насторажива
ющие факты. Например, в 
соседнем Кемерове в самый 
«разгар дефицита» паста — 
и импортная, и отечествен
ная — продавалась свобод
но: подходи, бери, никакой 
очереди. У кемеровчан 
другие поставщики, особые 
каналы поступления това
ров? Нет, те же самые.

— У нас в продаже всегда 
не менее трех видов зубной 
пасты, перебоев не было, — 
сообщил нашему корреспон
денту заместитель начальника 
Кемеровского управления тор
говли В. И. Списков. — Мы 
не отказывались в начале 
года от заказов, хотя перехо
дящий остаток и у нас был 
велик. Как мне известно, мно
гие области, наши соседи, от
казались от фондов на пасту. 
Сейчас это сказалось.

Комментарии, как гово
рится, излишни.

В. П. Михеева, начальник

отдела промышленных то
варов Томского областного 
управления торговли, сер
дита на покупателей.

— . Дефицит товаров не- 
редкоъ-создается искусственно, 

, — объясняет она. — Недавно 
я посмотрела, как идет тор
говля в магазине № 21. В 
продаже были электролампы, 
их покупали целыми короб
ками. Спросила: зачем вам
столько? Как же, ответила 
покупательница, а вдруг 
опять не будет.

Воспитывать сознатель
ность, культуру покупате
лей, бесспорно, необходимо. 
Кто должен это делать? 
Прежде всего те, кто ведет 
торговлю. Ажиотажу, бес
контрольному оптовому 
закупу пора поставить зас
лон. Помочь торговым ра
ботникам должны и совет
ские органы. Важно уста
новить нормы отпуска то
варов в одни руки, соблю
дать их. Пока же торговля 
промтоварами в большинст
ве случаев ведется без уче
та .этого обстоятельства. 
Когда в магазинах, • нако
нец, появилась зубная па
ста, ее сразу понесли сум
ками. А  превращать квар
тиры в филиалы баз — не 
в интересах ни государства, 
ни домохозяев.

Рис. М. Владимирова.

Читатель
подсказывает тему

Я с внуком часто бываю 
в Лагерном саду. Ребенка 
привлекают белочки, которые 
ни чуть не боятся людей. 
Корм —  кедровые орехи —
они берут прямо из рун* 
Старожилы говорят, что раз
ведением в саду этих ласко
вых ж ивотны х занимается од
на женщина. Она же и у х а ж и 
вает за ними, кормит их. 
Расскажите, пожалуйста, о

А  т о ч к у  с т а в и т ь  р а н о

Томск.
В. О С И ПО В А.

На просьбу читательницы 
отвечает А. И. Старобинец, 
наш нештатный корреспон
дент:

— Разыскать женщину, 
которая ухаживает за бел

ками, оказалось простым 
делом. По словам постоян
ных посетителей Лагерного 
сада, эта женщина каждое 
утро и вечер «на посту»: 
кормит своих пушистых пи
томцев. И вот в один из 
осенних дней утром я на
блюдал эту сцену. На зов 
кормилицы по деревьям 
спустились белочки. Види
мо, они ужо ее ждали. Я то
же познакомился с нею. 
Е. И. Григорьева сейчас на 
заслуженном отдыхе, до 
пенсии много лет отработа
ла в трамвайно-троллей
бусном управлении.

— Года три назад я обна
ружила в саду белочку, — 
рассказывает Екатерина 
Ивановна, подкладывая на

ладонь кедровых орешков. 
— Может, из леса пришла, 
может, отпустил кто на во
лю. Скучно ей одной. Тогда 
в зоомагазине я купила 
еще одну и выпустила в сад. 
Они расплодились, теперь 
их здесь более десятка. Я 
со всеми знакома, если мож
но так сказать, с малолетст
ва. Белочки почти ручные, 
охотно дают себя погладить 
детворе, берут с рук лаком
ства.

Ежедневный общий рас
ход—более килограмма. На 
рынке стакан орехов стоит 
полтинник. Накладно для 

пенсионного бюджета!
Екатерина Ивановна — по 

мере роста «поголовья» — 
обращалась за помощью в

соответствующие инстанции. 
Однажды зоомагазин помог 
ей приобрести орехи по го
сударственной цене (она в 
два раза ниже рыночной), 
другой раз облпотребсоюз 
помог. Это, конечно, не ре
шение вопроса. Судьба бе
лочек — увезти их в тайгу 
или оставить в городе -— ре
шалась в городском общест
ве охраны природы, но так 
и не решена.

Безвыходное положение? 
Напротив, проблема создана 
искусственно. И объяснил 
это А. В. Пичагин, началь
ник управления охотничье- 
промыслового хозяйства.

— Григорьеву я знаю, ее

бескорыстный труд заслу
живает большого уважения, 
— говорит Анатолий Василь
евич. — А то, что она тра
тит свою пенсию на под
кормку зверюшек, возму
тительно.

Начальник ‘ управления 
называет источники, исполь
зуя которые можно кормить 
население большого леса. 
Только управление охотхо- 
зяйства за три года имело 
на воспроизводство фауны 
более тридцати тысяч руб
лей. Облпотребсоюз на эти 
же цели имеет ежегодно сто 
тысяч рублей.

На этом можно бы поста
вить и точку. Но справед
ливо говорится: хорошо все, 
что хорошо кончается. А ис
тория эта пока не закончи
лась. Городское общество 
охраны природы все не мо
жет развернуться в нужном 
направлении...

L L еж Д  ы н а рпдн  а я
с г НФОРмация \

Е П О Р Т Е Р Ы  ТАСС и АПН □повидают

ЗЙ НИР И РЙЗРЯЦКУ
Выдвинутая СССР про

грамма упрочения мира в 
Европе, сформулированная 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС, Председателем 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежне
вым в его речи в Берлине и 
ответе на вопрос «Правды», 
продолжает оставаться в 
центре внимания междуна
родной общественности и 
прессы. Публикуя материа
лы о состоявшейся в Бонне 
пресс-конференции члена 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистра иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, сред
ства массовой информации 
разных стран указывают, 
что в ходе этой пресс-кон
ференции вновь была под
тверждена миролюбивая, 
конструктивная позиция 
СССР,, который решительно 
выступает за обуздание 
гонки вооружений, за сни
жение количества ядерного 
оружия на европейской 
земле.

Советский Союз, отмечает 
болгарская «Работническо 
дело», предлагает незамед
лительно приступить к пе
реговорам относительно со
кращения ядерных средств 
средней дальности, распо
ложенных в Европе. Опре

деленные крути, связанные 
с Пентагоном и НАТО, от
вечают: нет, сначала мы 
примем решение о размеще
нии на западноевропейской 
земле новых видов ракетно- 
ядерного оружия, а уж то
гда начнем переговоры, 
причем «с позиции силы». 
Однако подобный подход, 
означающий не что иное, 
как выдвижение предвари
тельного политического ус
ловия, разрушает основу 
для переговоров. Разверты
вание Западом нового ору
жия — путь к обострению 
обстановки в Европе, к под
стегиванию гонки вооруже
ний.

«Интересы мира и разо
ружения требуют незамед
лительного начала перегово
ров о сокращении ядерных 
средств средней дальности в 
Европе», — подчеркивает 
газета «Нойес Дойчланд» 
(ГДР). Кое-кто на Западе 
пытается изобразить дело 
так, будто планы Пентагона 
и НАТО, связанные с раз
вертыванием в ряде стран 
Западной Европы почти 
600 носителей ядерного ору
жия средней дально
сти,—всего лишь «модерни
зация», «довооружение». В 
действительности, однако,

речь идет о планах разме
щения новых видов ракет
но-ядерного оружия, связан
ных со стремлением атлан
тических кругов Запада по
лучить односторонние пре
имущества в области во
оружений и вооруженных 
сил.

В ходе пресс-конферен
ции в Бонне советский ми
нистр иностранных дел еще 
раз подчеркнул, что СССР 
предлагает немедленно на
чать переговоры о сокраще
нии ядерных средств сред
ней дальности в Европе, 
пишет «Вашингтон пост».

Развертывание американ
ского ракетно-ядерного ору
жия средней дальности на 
территории Западной Евро
пы приведет к обострению 
обстановки' и послужит на
чалом нового, весьма опас
ного витка гонки вооруже
ний, указывает финская 
«Кансан уутисет». Предста
вители некоторых стран 
Запада, в том числе США, 
утверждают, что-де пере
говоры с советской сторо
ной можно вести только пос
ле решения о, «довооруже
нии» Западной Европы. Но 
это — позиция, противоре
чащая интересам, разрядки.

(25 ноября).

Специализация Народной 
Болгарии в рамках Совета 
Экономической Взаимопо
мощи позволила ей превра
титься в крупного произво
дителя и экспортера элек
трокаров и автопогрузчи

ков. В настоящее время 
НРБ Солее чем на пятьде
сят процентов удовлетворя
ет потребности братских 
стран в подъемно-транс
портной технике.

НА СНИМКЕ: испытания

В О К Р У Г  И Р А Н О 
А М Е Р И К А Н С К И Х  
О Т Н О Ш Е Н И Й

ТЕГЕРАН , 25 ноября. Бо
лее трех недель иранские 
студенты удерживают часть 
персонала американского 
посольства в Тегеране. Как 
неоднократно подчеркивал 
аятолла Хомейни, кризис 
возник из-за отказа С Ш А  
выдать Ирану бывшего ша
ха, виновного в многочис
ленных преступлениях про
тив иранского народа, на
грабившего за время своего 
правления свыше 17 мил
лиардов долларов. Хомей
ни также обвинил С Ш А  в 
том, что американское по
сольство в Тегеране было 
превращено в «шпионское . 
логово».

В письме, направленном 
в адрес ООН, попечитель 
министерства иностранных 
дел Ирана Бани Садр вновь 
подтвердил позицию Ирана, 
заявив, что кризис может 
быть урегулирован «на ос
нове выдачи Ирану низло
женного шаха и возвраще
ния его имущества». В ин
тервью французскому те
левидению Бани Садр рез
ко осудил США за то, что 
они продолжают система
тические и опасные про
вокации против Ирана. 
Иранский народ, который 
обрел независимость и до
стоинство, находится в со
стоянии мобилизации для 
защиты своих завоеваний, 
подчеркнул он, отметив, 
что открытый военный 
конфликт между двумя 
странами повлек бы за со
бой серьезные политичес
кие, экономические и воен
ные последствия.

«В случае нападения на 
нашу страну мы будем за
щищать наш народ всеми 
силами, которыми мы рас
полагаем», — отметил в ин
тервью агентству ЮПИ 
командующий ВМС Ирана 
адмирал Мадани.

США, заявил командую
щий сухопутными войска
ми Ирана генерал Феллахи, 
хотели бы превратить Иран 
в новый Израиль, дабы со
хранить угодный им баланс 
сил в регионе. Если США 
попытаются осуществить 
свои военные угрозы, ар
мия и народ Ирана готовы 
до последней капли крови 
защищать родину.

По сообщениям из Паки
стана, президент этой стра
ны Зия уль-Хак направил 
Совету Безопасности ООН 
письмо, в котором указы
вается, что Пакистан «не 
останется безразличным в 
случае использования Сое
диненными Штатами силы 
против Ирана». «Подобная 
акция, — говорится в пись
ме, — противоречила бы 
принципам и целям' Устава 
ООН и имела бы для реги
она и мира во всем мире 
такие последствия, которые 
трудно предвидеть».

Правительство Бахрейна, 
по сообщению иранского 
агентства Парс, заверило 
Тегеран в том, что оно не 
позволит американским 
войскам высадиться на тер
ритории страны.

ВАШИНГТОН, 25 ноября. 
Президент Дж. Картер про
вел в Кэмп-Дэвиде очеред
ное совещание с минист
ром обороны Г. Брауном, 
помощником по националь
ной безопасности 3. Бже
зинским и начальниками 
штабов вооруженных сил 
США. Хотя пресс-секретарь 
Белого дома Дж. Пауэлл 
заявил, что на совещании 
обсуждался вопрос о воен
ном бюджете США на 1981 
финансовый год, но не ис
ключил возможности, что 
одновременно «обсуждалась 
и ситуация, связанная с 
американо-иранским инци-

проходит новый электрокар 
грузоподъемностью 3 тон
ны. Его конструкция разра
ботана сотрудниками Со
фийского научного инсти
тута электро- и мотокаров.

Фото БТА—ТАСС.

дентом». Агентство К 
отмечает в этой связи, 
совещание в Кэмп-Дэв: 
состоялось вслед за вс1 
чей президента с высш 
военными руководится* 
страны, после которой 
предупредил Иран о 
можных «серьезных 
следствиях».

Судя по материалам ; 
риканской печати, llei 
гон предпринимает мер: 
дальнейшему наращива 
военной мощи у бер 
Ирана. Зарубежные инс 
мационные агентства с 
щают, что группа аме 
канских военных кора 
возглавляемая 
«Китти Хок», 
продвигаться к 6ej 
Ирана. Итальянская г 
«Паэзе сера» информг 
что  ̂из Неаполя в Пе; 
ский залив отправился 
один авианосец СШ 
«Нимиц», имеющий на 
ту 100 самолетов, а се: 
в том же направлени 
порта Гаэта отправл: 
флагманский корабль 
флота США крейсер-] 
тоносец «Олбани». США 
являет газета «Вашин 
стар», будут распол; 
достаточной воздушной 
щью, чтобы нанести 
по Ирану в любом mi 
Корреспондент комп 
Эн-би-си при Белом 
У. Линч уточняет: «С
ненные Штаты могут 
кировать морские 
Ирана, нанести удар п 
нефтяным месторожде 
и главному морскому г 
захватить иранские во 
воздушные базы».

Военные приготовл 
США вызывают серье 
озабоченность америка 
В стране в срочном п 
ке создаются обществе 
комитеты, которые ос; 
ют развязанную бурн 
ной печатью антиирак 
истерию. «Америкаг 
народ готовят к новой 
не, солдат снова соби] 
ся отправить на смер1 
пределы Америки», — 
рится в заявлении длз 
чати одного нз таких з 
тетов, созданных в В 
соне (штат Висконсин)
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В НАУЧНЫХ ЛАБОРАТОРИЯХ

Л Е Д  С Л У Ж И Т  

Ч Е Л О В Е К У

Несколько лет назад в Томском университете создана 
проблемная научно-исследовательская лаборатория гля- 
циоклиматологии. Это единственная в своем роде лабо
ратория в стране. Чем заняты томские гляциологи? Ка
кие проблемы стоят перед ними?

Гляциология — наука о всех видах 
льда на земной поверхности и явлени
ях, обусловленных ими. Она находит
ся в перечне прикладных наук о Земле.
Существенный вклад в становление 
томской гляциологической школы внес
ли профессора университета братья 
В. В. и М. В. Троновы. За успехи в ис
следовании ледников Алтая М. В. Тро
нов был удостоен звания лауреата Го
сударственной премии СССР и награж
ден Большой золотой медалью Геогра
фического общества СССР.

Гляциоклиматология —■ наука о свя
зях климата и оледенения. Наша ла
боратория имеет учебно-научный ста
ционар на Алтае, который существует 
вот уже более 20 лет. На основе полу
ченного там фактического материала 
мы изучаем динамику климата и воз
растающую роль человека в ее направ
ленности. Результаты наших исследо
ваний имеют большое не только науч
ное, но и прикладное значение, по
скольку связаны с. предсказанием рез
ких снегопадов, метелей, перепадов в 
температуре воздуха, создающих в ком
плексе аварийные и сложные ситуации 
на транспорте, в строительстве и бель- 
ском хозяйстве.

Не остались в стороне гляциологи и 
от проблемы чистой воды. 95 процен
тов пресной воды планеты заключено 
в покровных и горных ледниках. Кро
ме того, максимум стока сибирских рек 
также связан с таянием снега и льда.
Отсюда совершенно очевидна важность 
всестороннего учета влаги в пределах 
конкретных регионов, особенно в горах 
Южной Сибири. В прошлом, году за
кончен выпуск нескольких "частей на
учно-справочного издания «Каталог 
ледников СССР» на территорию Алтая 
и Саян, охваченную бассейнами рек 
Оби и Енисея. Учтено почти две тысячи 
ледников площадью в 1.400 квадратных 
километров. Запасы природных льдов 
здесь слагаются из 115 кубических ки
лометров многолетних наземных и 390 
кубических километров подземных 
льдов. Ресурсы твердой влаги 
ценны не только тем, что. их 
можно использовать в наиболее 
критические периоды лета, но и тем, 
что вода ледников, например, отлича
ется крайне низкой минерализацией и 
высокими вкусовыми качествами. Воды 
горных районов в процессе трансфор
мации пополняют подземные водные 
бассейны предгорных районов Сибири.

Под руководством Академии наук 
СССР в нашей стране начаты работы 
по подготовке «Атласа снежно-ледовых 
ресурсов мира». Составление серии карт 
на территорию Алтае-Саянской' горной 
страны поручено гляциологам Томска.
К этой же проблеме примыкает одна из 
тем лаборатории — разработка методов 
прогноза весеннего половодья в связи 
с поисками вариантов переброски стока 
сибирских рек .в районы юга нашей 
страны.

В решениях XXV съезда КПСС по
ставлена задача разработки методов 
прогнозирования и борьбы со сти
хийными бедствиями, главными из 
которых являются снежные лавины и

сели снеготаяния, спо
собные в считанные се
кунды уничтожить все 
на своем пути. Сейчас 
мы заняты выполнением 
работ по составлению ка
дастра лавинных очагов 
основных речных бассей
нов Алтая.

Без участия гляциоло
гов не обходится ни одно 
сколько-нибудь серьез
ное мероприятие по ос
воению районов с повы
шенной снежностью. В 
последние годы нам при
ходилось работать по 
хоздоговорам с геолога
ми при трассировании 
дороги к железорудному 
месторождению на Алтае 

и планировании сетки буровых сква
жин на рудном поле, где в зимнее 
время обычны сильные снежные за
носы, а толщина снега нередко превы
шает пять-шесть метров...

К числу проблем инженерного про
филя относится разработка обоснован
ных нормативных карт снеговых на
грузок и снегозаносов на территории, 
подлежащей освоению, где названные 
параметры значительны.

Не менее тесно связана гляциология 
с вопросами очистки города от снега, 
охраны природы и контроля за состоя
нием окружающей среды. Снег способен 
хранить в себе всю информацию о ди
намике загрязнения, и потом}' перспек
тивно его использование в качестве ав
томатического регистратора хода за
грязнения.

Указать службам, организующим от
дых трудящихся в горах, наиболее до
ступные и интересные маршруты, 
предупредить от возможных опасно
стей — тоже задача гляциологов.

И Т О Г И  К О Н К У Р С А 1 СПОРТ СПОРТ

ВУЗЫ  И О Х Р А Н А  ПРИ РО ДЫ
В апреле 1978 года совет 

ректоров вузов г. Томска и 
президиум областного сове
та Всероссийского общества 
охраны природы приняли 
совместное постановление о 
ежегодном проведении кон
курса на лучшую постанов
ку природоохранной ра- 

. боты в высших учебных 
заведениях.

Конкурс предусматривал 
усиление пропаганды реше
ний партии и правительства 
по вопросам охраны приро
ды, совершенствование при
родоохранного просвещения 
в вузах, формирование у 
будущих специалистов эко
логического мышления, под
готовку их к охране, рацио
нальному использованию и 
воспроизводству природных 
ресурсов, распространение 
экологических знаний сре
ди населения.

Подведение итогов пока
зало, что конкурс привел к 
повышению активности пер
вичных организаций обще- 

. ства. Усилено внимание ру
ководителей вузов и обще
ственных организаций к 
вопросам природоохранного 
просвещения молодежи.

Чтение курса охраны 
природы в настоящее время 
проводится во всех вузах в

зависимости от специализа
ции. В университете, поли
техническом и инженер'- 
но-строительном инсти
тутах разрабатываются 
программы межпредмет
ной экологической подго
товки студентов. Вопросы 
охраны природы включают
ся в экзаменационные би
леты, курсовые и диплом
ные проекты. В университе
те, политехническом и пе
дагогическом институтах, 
в институте автоматизиро
ванных систем управления 
и радиоэлектроники созда
ны и работают отделения 
охраны природы на фа
культетах общественных 
профессий. Все вузы уча
ствовали в городской ком
плексной выставке «Охрана 
окружающей среды-79».

За активное участие в 
проведении конкурса и до
стигнутые результаты в 
организационно - массовой, 
пропагандистской, научно- 
исследовательской и прак
тической природоохранной 
работе президиум областно
го совета Всероссийского об
щества охраны природы на
градил дипломом I степени 
Томский государственный 
университет, дипломом 0  
степени—Томский политех

нический институт. Отмече
на положительная работа по 
организации и проведению 
конкурса в ТИАСУРе.

Однако не все вузы 
одинаково активно включи
лись в проведение конкурса. 
В педагогическом и меди
цинском институтах руко
водство конкурсом было воз
ложено только на советы 
охраны природы, а в инже
нерно-строительном инсти
туте конкурс не проводился 
вообще. В этом институте 
слабо организована работа с 
общественностью, совет ох
раны природы создан... в 
приказном порядке, а это — 
нарушение устава Всерос
сийского общества охраны 
природы.

Президиум областного 
совета в своем постановле
нии рекомендовал включить 
задачи по охране природы 
в социалистические обяза
тельства НИИ, факульте
тов, кафедр, лабораторий и 
учитывать их выполнение 
при подведении итогов со
циалистического соревнова
ния.

И. ПЛАТИЦИН,
заместитель председателя 
президиума областного со

вета ВООП.

В Ы П У С К  Ш Е С Т Ь Д Е С Я Т  Д Е В Я Т Ы Й

В связи с решением этих проблем на 
передний план выдвигается подготовка 
инженеров-географов, ориентирующих
ся в области экологии культурных и 
природных ландшафтов и способных 
грамотно провести изыскания на стадии 
предварительного проектирования со
оружений любого ранга. Приходится 
сожалеть, что география в Томском 
университете находится на правах бед
ного родственника, а научный потенци
ал географического отделения в зна
чительной мере используется лишь для 
подготовки учительских кадров. Кол
лектив нашей лаборатории пока мало
числен, материальная база слаба.

Благодаря самоотверженной работе 
многих поколений ученых Томск изве
стен как один из гляциологических 
центров в стране. Поэтому не,случайно 
в 1980 году в нашем городе состоится 
VII Всесоюзный гляциологический 
симпозиум. Он подведет итог исследова
ниям, имеющим, самый конкретный и 
непосредственный выход в народное 
хозяйство страны. «

В. РЕВЯКИН,
научный руководитель лаборато

рии гляциоклиматологии универси
тета. Ястреб-тетеревятник, одна из редких хищных птиц 

нашего края. Фото В. Пухальского.

О Р Л А  

В Г О Р О Д Е
В  октябре нынешнего года 

на пусты ре возле кинотеатра 
« С и б и р я к »  приземлился орлан- 
белохвост. Проходившие мимо 
семиклассники ш колы  № 44 
у ви дели  в его когтях белку  
и реш или наказать хи щ ни ка 
—  убили  редкую пти ц у.

Молодой орлан, очевидно, 
бы л очень голоден .и неопы
тен, если залетел в черту го
рода.

Уче н и ки  третьего класса 
этой же школы Ира Прон fa- 
кина, В ладик М а лы х и Н ата
ша Мирбабаева подобрали 
мертвую птицу, и принесли ее 
к нам в зоомузей. Красотой 
орлана-белохвоста —  увы, не 
живого —  б у д у т  любоваться 
лю ди. И все-таки было бы 
луч ш е сохранить его на воле.

Нам известны случаи,  когда 
орлов отстрели в аю т неопы т
ные охотники,  путая их с 
промысловыми птицами. А то 
ппруг УВИДИШЬ городских ре
бят, балую щ и хся с живым 
беркутом. Все эти ф акты  го
ворят о пробелах в воспита
нии молодежи. Ш ко ла долж на 
обратить на это вш-плание.

С. М О С К В И Т И Н ,  
заведующий зоомузеем 

4 госуниверситета.

П о  с  л е д а м  
о д н о г о  ответа Ч И С Т О И  В О Д Ы  О Т П И С К А

«Нельзя ли поделикатней обращаться с таким дефи
цитным природным ресурсом, как питьевая вода?» Так 
назывался рейдовый материал, опубликованный в «Курь
ере природы» 29 апреля 1979 года. В нем рассказывалось 
о грубых нарушениях правил водопользования и сбра
сывании вместе со сточными водами в речку или город
скую канализацию сильно загрязненных вод на заводах 
ЖБИ-2, КПД и в управлении механизации № 2 — пред
приятиях Томского территориального управления стро
ительства.

В ходе рейда 15 руководителей и специалистов были 
наказаны штрафом по 50 рублей каждый. Редакция обе
щала проверить, что изменилось после решительных 
актов, штрафов и выступлений в печати.

Ровно через два месяца на статью пришел ответ, под
писанный главным энергетиком управления строитель
ства В. А. Воробьевым. Он сообщил, что по управлению 
15 мая был издан приказ, где руководителей подразделе
ний обязали: «Принять дополнительные меры по усиле
нию охраны природы, обратив особое внимание на соз
дание технологических процессов и оборудования, сни
жающих водопотребление и сброс; оснастить все источ
ники выбросов очистным оборудованием, контрольно
измерительной аппаратурой, произвести инвентаризацию 
источников Еыбросов. вредных веществ, разработать ком
плекс мероприятий в целях снижения выбросов загряз
няющих веществ до установленных норм».

Вот такой лаконичный приказ. А как он выполня
ется? В. А. Воробьев и'об этом пишет.

«На всех предприятиях разработаны мероприятия по 
рациональному расходованию воды. Составлены графики 
профилактического осмотра грязеотстойников, заведены 
журналы чистки отстойников. Произведена зачистка 
пролитостей эмульсола и нефтепродуктов».

Прервем цитирование ответа и зададим несколько ри
торических вопросов. Неужели и впрямь «дошли» акты, 
штрафы и укоры общественности до сердца руководи
телей и специалистов, отличавшихся ранее непробивае
мым неряшеством? Неужели все эти графики и журна
лы не сон, а реальность?

Мы' пригласили в редакцию инженера Томской гидро
химической лаборатории Верхне-Обского бассейнового 
управления В. В. Матвиенко и попросили ее прокоммен
тировать ответ тов. Воробьева.
Очковтирательство чистой 

воды — так называют по
добные ответы. Не только в 
апреле, но и сейчас, в ок
тябре, у заводов КПД (ди

ректор В. П. Рудов) и 
и ЖБИ-2 (директор В. И. 
Казанцев) нет разработан
ных мероприятий по рацио
нальному расходованию во

ды. В управлении механик 
зации № 2 (начальник И. Н. 
Чигиринский) мероприятия 
разработаны, присланы нам 
на согласование, но они не
конкретны и оставляют ла
зейки к тому, чтобы мно
гое осталось по-старому. 
Здесь закончен ремонт за
порной арматуры, произве
дена очистка маслосбор
ных колодцев станции пе
рекачки, производится обва- 
ловка территории. Однако 
учет расходования воды не 
заведен. Некоторые водите
ли моют автомашины на 
территории управления, хо
тя рядом оборудована мой
ка — эстакада с отстойни
ком. Указанные в . ответе 
графики и журналы есть 
только на заводе ЖБИ-2, ру
ководителей которого мы 
наказали штрафом. Руково
дителей завода . КПД мы в 
апреле пожалели, а зря — 
они не сделали после этого 
даже минимума. О зачистке 
пролитостей мы расскажем 
ниже.

«Центральный учет водо- 
потребления существует на 
всех предприятиях. Уста
новить учет по цехам не 
имеем возможности —■ нет 
водомеров», — пишет В. А., 
Воробьев.

Что такое «центральный 
учет»? Во-первых, он есть 
только на заводе КПД, во- 
вторых, учитывается общий 
объем забираемой воды, а 
надо четко определять, 
сколько воды идет на тех
нологические нужды, сколь
ко — на хозбытовые, сколь
ко воды потребляет первич
ный водопользователь (за
вод КПД) и сколько воды он

передает другому предприя
тию (заводу ЖБИ-2). Ина
че как же можно — при 
обезличенном учете! — ве
сти борьбу за экономию 
воды? Кстати, на заводе 
ЖБИ-2 достали 3 водомер
ных измерительных аппа
рата, но не устанавливают 
их, ждут, когда достанут 
остальные.

«При реконструкции пер
вой очереди завода КПД бу
дут введены в эксплуата
цию эффективные грязе- 
бензомаслоуловители, кото
рые будут очищать воду пе
ред спуском ее в городской 
коллектор». По современ
ным требованиям подобная 
реконструкция разрешается 
только в том случае, если 
строительство очистных со
оружений будет вестись в 
первую очередь. На заводе 
КПД во всю ведут рекон
струкцию, отложив монтаж 
грязебензомаслоуловит е л я 
на . 1983 год, когда, воз
можно, и денег уже не ос
танется.

Несколько слов о техни
ческом водоводе, который 
будет удовлетворять про
изводственные нужды заво
дов КПД, ЖБИ-2, управле
ния механизации № 2, трол
лейбусного депо, эмальпро- 
изводства объединения Сиб- 
кабель. Его строительство 
поручено тресту Спец- 
строймеханизация. План на 
1979 год—100 тысяч рублей. 
Ни рубля не освоено, хотя 
трубы имеются.

— Чего торопиться? — рас
суждает заместитель дирек
тора завода КПД по стро
ительству В. М. Мельников.

—• Мы берем воду из собст
венной скважины.

Не из собственной, а из 
государственной! И взгляд 
на расходование воды из 
подземного источника дол
жен быть государственным.

А теперь — об отношении 
к пролитостям.

2 ноября при проверке 
подъездных путей к складу 
химсырья завода КПД мы 
обнаружили большую (30 — 
40 квадратных метров) и 
глубокую (20 сантиметров) 
.пролитость фенолсодержа

щего вещества. Насос, пе
рекачивающий это. вещест
во из одной емкости в дру
гую, работал по недосмотру 
рабочего А. Платонова с 
оторванным шлангом. Вред
ная для окружающей среды 
жидкость заливала подъезд
ные пути. Людей поблизо
сти не было. Заместитель 
директора завода по общим 
вопросам Г. 3. Юрканский, 
которого мы пригласили на 
место происшествия, отка
зался пойти с нами, сослав
шись на отсутствие свобод
ного времени. Начальнику 
производственно-диспетчер

ского отдела Г. О. Панкину 
этот факт не показался во
пиющим. Оказывается, 
шланг слетает с насоса не 
первый раз. Об этом мы в 
тот же день доложили ис
полняющему обязанности 
директора Н. П. Кривых, но 
только 12 дней спустя 
после нашего повторного 
вмешательства главный ин
женер Ю. Я. Гоголев при
вел рабочих, чтобы убрать 
пролитость и зачистить это. 
место. Часть вещества была 
уже разнесена по террито

рии на подошвах, засыпана 
снегом. Весной все это пой
дет в Ушайку. По замед
ленной реакции на проис
шедшее бригадира Н. Ма
зура, мастера А. Цоя, на- 
начальника транспортного 
цеха В. Скворцова можно 
судить об уровне сознатель
ности этих работников и 
эффективности воспитатель
ной работы на заводе.

Разливы нефтепродуктов, 
разбросанную промаслен
ную ветошь мы обнаружили 
при повторной проверке и в 
управлении механизации 
Л'? 2. А на заводе ЖБИ-2 
перед нашим взором пред
стала переполненная ем
кость с дрожжевым кон
центратом, в которую по
падал снег, от чего, концен
трат выливался на землю. 
Очистных, сооружений здесь 
до сих пор нет, лаборатор
ный контроль за качеством 
сбрасываемых вод не ведет
ся.
’ Нет, не увидели мы, вновь 

и вновь обходя территории 
указанных в нашей первой 
публикации предприятий, 
хозяйского подхода к рас
ходованию народного до
стояния — артезианской во
ды. Не прочувствовали 
здесь коллективы и их ру
ководители свой граждан
ский долг по охране окру
жающей среды. По-прежне
му очень медленно, с боль
шой раскачкой идет техни
ческое перевооружение 
предприятий, исключающее 
повторение описанных вы
ше недостатков.

В. МАТВИЕНКО, 
инженер Томской гидро

химической лаборатории.

П о б е д и т е л ь  ч е м п и о н а т а  —
« С П А Р Т А К »

Заключительный тур
42-го чемпионата страны по 
футболу внес окончатель
ную ясность в турнирную 
таблицу. Московские спар
таковцы, одержав в PocTrW 
ве-на-Дону победу над ме
стными армейцами •— 3:2 
(2:1), ев десятый раз в исто
рии команды овладели чем
пионским титулом. Голы в 
этом важном для москви
чей матче забили Юрий 
Гаврилов, Владимир Буки- 
евский> и Александр Мирзо- 
ян (с пенальти).

Бесков, который в свое 
время тренировал, «Торпе
до», ЦСКА, «Локомотив», 
«Зарю» и московское «Ди
намо», как футболист чем
пионом страны был, но как 
тренер победителем пер
венства СССР стал впер
вые. Теперь «Спартаку» 
предстоит почетная миссия 
представлять наш футбол 
в розыгрыше Кубка евро
пейских чемпионов.

Второе место в чемпиона
те (второй раз в истории 
команды) занял донецкий 
«Шахтер», обыгравший в 
заключительном туре мос
ковское «Торпедо» — 2:0
(0:0). Счет открыл лучший 
бомбардир донецкой коман
ды и чемпионата Виталий 
Старухин (с пенальти), за
тем защитник Алексей Вар
навский провел второй мяч.

На третьей строчке в тур
нирной таблице киевские 
динамовцы, готовящиеся 
сейчас «  двум матчам 1/8 
финала розыгрыша Кубка 
УЕФА с болгарским «Локо
мотивом» (28 ноября в Со-

В И Г Р Е -
Четыре матча чемпионата 

страны по хоккею проходи
ли 25 ноября. Лидеры — 
московские армейцы в 
Лужниках выиграли у за
нимающих последнюю
строчку в турнирной таб
лице рижских динамовцев— 
7:1 (1:0, 4:0, 2:1).

В Горьком матч между

фии и 12 декабря на своем 
поле). На четвертой—прош
логодние чемпионы страны 
тбилисские динамовцы (об
ладатели Кубка СССР — 
79). Тбилисцы последний 
матч первенства выиграли 
на своем поле у ЦСКА — 
3:1 (2:0).

Успехом следует считать 
шестое место минских ди
намовцев, после перерыва 
ве,рнувшихся в высшую 
лигу. Заключительную
встречу минчане выиграли 
в Баку у «Нефтчи» — 2:1 
(1:0).

Ташкентский «Пахтакор» 
обыграл на своем поле «Ло
комотив» — 2;0 (1:0).

Динамовцы Москвы ус
тупили в Одессе «Черномор
цу» — 1:3 (0:3), «Арарат» и 
«Зенит» завершили в Ере
ване матч вничью — 1:1 
(1:0), и ничья эта ни од
ной из команд очка не при
несла.

Также вничью — 1:1
сыграли в Ворошиловграде 
неудачники этого сезона — 
«Заря» и «Крылья Сове
тов»: их места в высшей 
лиге займут «Карпаты» 
(Львов) и «Кубань» (Крас
нодар).

Турнир бомбардиров вы
играл Старухин — 26 мя
чей. Больше в наших чем
пионатах забивали лишь 
спартаковец Никита Симо- 
ня,н (34 гола в 1950 году) и 
ростовчанин Олег Копаев 
(27 в 1963). По 17 забили 
Андреев (ростовский СКА), 
Блохин (киевское «Дина
мо), Оганесян («Арарат») и 
Петраков («Локомотив»),

Ш А Й Б А
«Торпедо» и «Спартаком» 
закончился вничью — 3:3 
(2:1, 1:2, 0:0).

«Химик», в Воскресенске 
Выиграл .у ленинградского 
СКА — 6:0 (2:0, 3:0, 1:0).

Результат встречи «Иж
сталь» — «Коылья Советов» 
— 6:7 (2:2, 2:4. 2:1),

(Корр. ТАСС).

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газе
ты «Красное знамя» (про
спект Фрунзе, 103) в каби
нете № 3 с 10 до 13 часов.

На этой неделе прием 
ведут члены совета общест
венной приемной:

во вторник. 27 ноября, —■ 
Шихов Ю. Н.;

в пятницу, 30 ноября, — 
Голышева Г. П.

Телефон общественной 
приемной — 3-42-07.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т В
В ТО Р Н И К ,  27 ноября 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

Т О М С К
9.00. Цв. Новости. 9.15. 

«Сельская новь». 9.45. «Пре
ображение». Документальный 
фильм.

МОСКВА
10.00. «Время».' 11.05. «Эк

спедиция на полюс». 11.35. 
«Подпольный обком дейст
вует». 1-я серия. 12.45. Кон
церт из произведений Т. Ша- 
хиди, С. ГОдакова. Г. Жубано- 
вой: 13.15. Новости. 16.00. Но
вости. 16.20. «Сельские буд
ни». 16.55. Н. Островский. 
«Как закалялась сталь». 17.40. 
«Совершенствовать хозяйст
венный механизм». 18.00. Му
зыкальные вечера для юно
шества.

ТО М С К
19.45. Цв. Новости. 20.00. 

«Беречь народное добро». Вы
ступление начальника штаба 
по борьбе с простоями ваго
нов при городском комитет е 
народного контроля А. С. Ко
новалова.

МОС КВ А
20.15. «Сегодня в мире». 

20.30. «Человек и закрн».томск
21.00. «В помощь Пропаган

дистам и слушателям системы 
партийной учебы». «-Основы 
научной организации социа
листического еопевнования».

М О С К В А
21.25. «Подпольный обком 

действует». 2-я серия. «Боль
шой отряд». 22.30. «Время». 
23.05. «Документальный эк
ран».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
М О С К В А

19.45. «Жизнь науки». 20.15. 
«Сегодня в мире».

ТО М С К
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

«Созвучие». Документальный 
телефильм. 21.05. Цв. «Почта 
ТВ». «Как нас обслуживагот7» 
21.40. Документальный фильм. 
«Кадры — селу».

«Лю Вовь моя, печаль моя» —
9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «Пале сти н ц ы : право на 
ж и знь »,  «Р е по р та ж  с границ 
Вьетнама» —  9. 10-05. 11-10,
12-15, 13-20, '14-25, 15-30, 16-35, 
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Лю бовь моя, печаль моя» —

,9. 12-20, 14-10, 16, 18, 19-50, 
21-40. «Та й н а  горного подзе
мелья» —  10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
. «П о дв и г  разведчика» —  Я,
10-50, 12-40. 14-30. 16-20, 18-10. 
20. «У са ты й  нянь»  —  9. 12-20 
14-10, 16, 17-40, 19-20, 21
«Та й н а  партизанской землян
к и »  —  10-40.

«ПИОНЕР»
«Ты сяча неудач и одна у д а 

ча» —  9, 10-40, 12-20, 14. 15-40. 
«Поговорим, брат...» (две се
рии) —  17-20, 20.

«СИБИРЯК»
«М еняю  собану на паровоз» 

—  9-20. «А л и с а  здесь больше 
не ж и ве т»  —  11, 12-40, 14-20,
16. 17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« Р а л л и »  —  17, 19. 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА 
« А ф о н я »  —  19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Н Ы знь и смерть Ф ерди
нанда Лю са» (1-я и 2-я серии)
■—  17-30. «Ж и з н ь  и смерть 
Фердинанда Л ю с а »  (3-я и 4-я 
серии) —  20-30.

Е А Т Р

27 ноября. « К о т  в сапогах» 
—  11 «Три надц аты й  председа
т е ль »  —  19-30.

Руководство и общест 
венные организации эк 
сперименталыго - произвол - 
ствопных мастерски»
СФТИ выражают глубокое 
соболезнование конструк
тору В. А. Данько по по 
воду смерти его жены

Д А Н Ь К О
Галины Осиповны.

Вынос тела — 27 ноября 
нз квартиры покойно! 
(пр. Мира, 3, кв. 181).

27 ноября. '«Р акеты  не д о л 
жны взлететь» —  18. «Белый
К л ы к»  —  19-30. «Дело « П е 
с тр ы х »  —  21.

ЩШЮ
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Забудьте  слово «см ерть»  —
9-10. 10-50. 12-30, 14-10, 16-10, 
18-20, 20. 21 -40.'

имени М. ГОРЬКОГО 
«Н е в и н н ы й »  (две серии) — 

8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 21.

Коллектив автодорожно 
го техникума с прискор 
бием сообщает о смерт1 
члена КПСС с 1952 года 
пенсионерки, бывшего пре 
подавателя техникума 

П А Р И Л О В О И
Екатерины Гавриловны.
Вынос тела—27 ноября, 

14 час., из квартиры пс 
койкой (ул. Татарская,  ̂
кв. 2).

Родные глубоко скорбят 
о безвременной кончине 
горячо любимой жены, ма
тери, бабушки

Б ЕЗР УК О В ОЙ  
Таисии Романовны.

Вынос тела — 28 ноября, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной (ул. Учебная, 10. 
кв. 59).
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